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El Ministerio de Industria y Comercio (MIC) 
estableció que, en un plazo de 60 días, los 

emblemas de combustibles deberán cumplir 
con nuevos estándares de calidad. Estos 

incluyen carburantes con mayores octanajes

y menos agentes contaminantes para 
reducir el impacto ambiental. Las empresas 
importadoras confirmaron que acatarán la 
medida, aunque anticiparon que podría haber 
incrementos en los precios.
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Olerías impulsan empleo y la actividad económica
Las más de 1.800 olerías en el país no solo representan una importante fuente de empleo, 

también generan un movimiento económico anual de US$ 38 millones, según los promedios 
de venta reportados por las empresas. La Asociación de Productores Oleros destacó que la 

recuperación del sector de la construcción, junto con los proyectos de viviendas sociales, augura un 
año prometedor para la industria.
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«EDITORIAL
De cara al futuro, es crucial que el gobierno mantenga y refuerce su compromiso 

y control con el MECIP. Es importante recordar que las instituciones tienen 
hasta el 28 de enero de 2025 para presentar sus reportes de evaluación 

correspondientes al ejercicio 2024. Este plazo es crucial para mantener la 
continuidad y efectividad del sistema de control interno en todo el sector 

público paraguayo. Luego de esta fecha debemos ser contralores de la contraloría 
que debe observar si la herramienta se usó, se aplicó y se mejor o no.

DÓLAR 7.770 7.855 | PESO 6 7 | REAL 1.300 1.350 |
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PROCESADORA
FUROR POR 
OPERACIONES CON QR 
DISMINUYEN USO DEL 
DINERO PLÁSTICO.
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EURO 7.550 8.100 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro

ESTADOS UNIDOS

CRIPTOMONEDAS 
EN LA ESPERA DE 
NUEVAS POLÍTICAS

Criptomonedas 
están en el limbo a la 
espera de las políticas 
criptográficas de Donald 
Trump. La criptomoneda 
original cotizaba a 
unos US$103.800 en 
Nueva York; alcanzó un 
máximo de US$109.241 
antes de la posesión.

BOLSAS

EL DÓLAR REPUNTA 
CON FUERZATRAS 
ASUNCIÓN DE TRUMP

El dólar rebota con 
fuerza, futuros suben 
mientras Donald 
Trump 2.0 sacude a los 
mercados. La política 
económica de Trump 
y los gravámenes 
comerciales anunciados 
han afectado a 
mercados bursátiles.

ALEMANIA

CUMPLEN META DE 
GASTO EN DEFENSA 
DE 2% DE LA OTAN

Alemania cumplió 
el objetivo de la 
Otan de gastar 
2% de su PIBen 
defensa en 2024. 
Han aumentado el 
gasto militar desde la 
invasión a gran escala 
de Ucrania por parte 
de Rusia en 2022.

FRANCIA

RED ELÉCTRICA LIBRE 
DE COMBUSTIBLES 
FÓSILES

La producción francesa 
de electricidad con 
bajas emisiones de 
carbono superó el 95% 
de la producción anual 
de electricidad por 
primera vez en 2024. 
Estuvo impulsado por 
la generación nuclear 
e hidroeléctrica.

ESPAÑA

LIDERAN LAS VENTAS 
DE VEHÍCULOS EN 
2024

España fue el país 
donde más crecieron las 
ventas de automóviles 
en 2024 entre los 
grandes mercados de la 
Unión Europea, con un 
avance interanual del 7,1 
%, que contrasta con 
las caídas registradas 
en Francia (3,2%).

SUIZA

MANGO PREVÉ ABRIR 
MÁS DE 500 TIENDAS 
EN TODO EL MUNDO

El consejero delegado 
de Mango dijo que la 
compañía prevé abrir 
más de 500 tiendas en 
todo el mundo hasta 
2026. Cuyos objetivos 
figura un incremento 
de la facturación por 
encima de los 4.000 
millones de euros.

La Frase

a Es crucial que Estados 
Unidos siga siendo 

un líder en cuestiones 
ambientales. Los esfuerzos 

colectivos en el marco 
del Acuerdo de París han 
marcado una diferencia.

DONALDTRUMP 

PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS

Asilo Twitteoron W Un café con.^

CIFRAS
Lo Positivo

44%
AUMENTÓ
Inversiones de Antofagasta Minerals 

de Chile con respecto al 2024, 

enfocándose en la expansión de sus 

minas.

L( Negativo

11,7%
AMENTÓ
Precios de alquileres de habitaciones 

en España, en comparación con el año 

anterior.

EL RANKING
RANKING BANCOS - CRÉDITOS SECTOR VENTA, 
MANTENIMIENTO Y REPARACIÓN DE VEHÍCULOS

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos alcierre de Noviembre2024

VÍCTORRAÚLBENÍTEZ 

@victoraulb

Dignidad. Supongo que 
el Pte de El Salvador 
no fue a sabiendas 
de que se vienen 
deportaciones masivas 
de sus compatriotas. 
Y, a pesar de tener 
invitación especial 
como privilegiado. 
"Peña tampoco asistió. 
Como Xinping mandó 
a su embajador. 
Well done".

ELÍAS
GELAY
PRESIDENTE DE CADIEM
CASA DE BOLSA

RAFAEL FILIZOLL A 

@FilizzolaRofael

Extraña manera de 
fortalecer la Policía... 
formando agentes en 8 
meses y dejando fuera a 
los mejores puntuados. 
La formación exprés 
ya era cuestionable;
ahora resulta que 
también limitan el
ingreso de aspirantes 
con mejores puntajes... 
por ser mujeres.

ENRIQUE VARGAS PEÑA 

@enríquevp

Ya sabíamos que 
Anthony Faucci era un 
sinvergüenza. Ahora 
lo acaba de confirmar
el significativamente 
corrupto Joe Biden 
amnistiándolo
preventivamente. Sus 
cómplices paraguayos, 
igual de sinvergüenzas, 
merecen la cárcel, 
como él.

1. ¿La bolsa de valores se 
encuentra actualmente en 
ascenso ?

La Bolsa de Valores de Paraguay 
batió un nuevo récord histórico 
durante el 2024. El mercado 
secundario fue el principal 
impulsor, manejando la mayor 
liquidez, mientras que el 
mercado primario experimentó 
una leve disminución del 12% en 
comparación con el año anterior.

2. ¿Cuál sería el otro avance 
significativo para la economía 
paraguaya?

En otro avance significativo, S&P 
Global Ratings ha mejorado la 
perspectiva de calificación de 
riesgo de Paraguay de estable 
a positiva. Atribuimos este 
aumento a la reducción del déficit 
público y a las inversiones en 
curso.

3. ¿Cómo calificarías a los 
esfuerzos del sector para la 
promulgación de la nueva Ley 
de mercado capitales en el país?

Cabe mencionar que los 
esfuerzos para la promulgación 
de una nueva Ley de mercado de 
capitales son como un desafío 
importante para el año en curso.



Te presentamos
• •

Sectores clave para el éxito

La perspectiva de 50 líderes empresariales 
sobre el futuro económico de Paraguay. • •

Sé parte de esta edición y conecta con los líderes 
que están transformando las inversiones en el país.

Reserva antes del

Más información
publicidad@5dias.com.py 
0982 456111
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José David Angulo 
jangulo@5dias.com.py

El Decreto N.°
3.241/25, que in
troduce nuevas 
especificaciones 

técnicas para los combusti
bles líquidos derivados del 
petróleo, entró en vigor re
cientemente en Paraguay. 
La normativa, impulsada 
por el Ministerio de Indus
tria y Comercio (MIC), bus
ca mejorar la calidad de los 
combustibles disponibles 
en el país, con un enfoque 
en la reducción de emi
siones contaminantes y la 
adaptación a estándares 
internacionales.

De acuerdo con el ingenie
ro Miguel Velázquez, con
sultor y asesor técnico de la 
Cámara de Distribuidores 
de Automotores y Maqui
narias (CADAM), la imple- 
mentación de estas modi
ficaciones no es un hecho 
aislado. "Estas mesas son 
periódicas. Se hacen estas 
reuniones para modificar y 
actualizar las especificacio
nes, considerando exigen
cias ambientales y de los fa
bricantes de automotores”, 
explicó Velázquez, quien 
participó activamente en la 
elaboración del decreto.

Uno de los cambios más re
levantes es el incremento en 
los números de octanos de 
las naftas. Anteriormente, 
los combustibles disponi
bles tenían mínimos de 85, 
90, 95 y 97 octanos. Ahora, 
estos han sido elevados a 
88,93,97 y 98 octanos, res
pectivamente. Velázquez 
señaló que "es un beneficio 
para el parque automotor, 
ya que un mayor octanaje 
mejora el desempeño de los 
vehículos y reduce las emi
siones nocivas".

Otro aspecto importante es 
el aumento en el contenido 
de etanol en las formulacio
nes de naftas. Las gasolinas 
con 88 y 93 octanos deben 
incluir un mínimo de 30%

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma RECORD ELECTRIC SAECA y su representante legal, el señor ARNOLD KLASSEN 
TOEWS, PROPONENTE, comunican a quienes pudiera interesarque han presentado al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM n.° 6159/2024 del proyecto “UNIDAD DE TABLEROS ELÉCTRICOS Y 
AFINES”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ctas. Ctes. Ctrales n.° 14-273-23; 
14-273-11, Fincas n.° 14754; 4433, ubicada en el lugar denominado Villa Aurelia, ciudad de 
Asunción - Capital, elaborado por la consultora ambiental GREENG SRL, con Registro CTCA 
n.° E-142, conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión 
o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 14 de enero de 2025.

HIDROCARBUROS
Decreto presidencial prioriza calidad en el consumo local

Gobierno regula 
estándares de 
combustibles mientras 
se proyectan subas

Gasolinas de 88 y 93 octanos incluirán mínimos de 30% de etanol

de etanol, un incremento 
respecto al promedio ante
rior, que oscilaba entre 24% 
y 27%. "Desde el punto de 
vista de nuestra economía, 
es algo positivo, porque 
Paraguay es productor de 
etanol”, afirmó Velázquez.

El decreto también esta
blece una reducción en los 

niveles de azufre y man
ganeso, componentes que 
afectan negativamente la 
calidad del aire y los sis
temas de control de emi
siones de los vehículos, 
contribuyendo "significa
tivamente a la salud pú
blica y ambiental. Propor
cionalmente al contenido 
de etanol, se reducen las 

emisiones nocivas al am
biente".

En cuanto al impacto en los 
precios, explicó que "para 
alcanzar un mayor octana
je, se requiere un costo de 
formulación más alto, lo 
que podría reflejarse en un 
aumento de precios". Sin 
embargo, aclaró que "estas 
decisiones dependerán de 
factores comerciales, como 
los precios internacionales 
y la competencia. Es prema
turo estimar el impacto total 
en los costos, pero el aumen
to del contenido de etanol 
y las mejoras en la calidad 
podrían generar un ajuste".

Asimismo, comentó sobre la 
transición hacia los nuevos 
combustibles. "Las plantas 
formuladoras ya iniciaron

^EL DATO LA CIFRA ^ELDATO

ENTRE LOS 
CAMBIOS, LAS 
NAFTAS SE 
ELEVARON A 88 
93, 97 Y 98 
OCTANOS. 

los cambios. Se otorgó un 
plazo de 60 días para que 
toda la red estacional de ser
vicios se adapte a las nuevas 
especificaciones", afirmó.

El cumplimiento de las 
nuevas especificaciones 
será supervisado por el MIC 
y el Instituto Nacional de 
Tecnología, Normalización 
y Metrología (INTN). "El mi
nisterio y el INTN realizan 
controles regulares en esta
ciones de servicio y laborato
rios privados para garantizar 
que se cumpla la normativa", 
indicó Velázquez.

Un punto destacado del 
decreto es la obligatoriedad 
de que las estaciones de 
servicio cumplan estric
tamente con los octanajes 
declarados. Velázquez

G.500
ESTIMAN QUE 
DEBERIAN SUBIR 
PRECIOS DEL 
DIESEL. 

mencionó que "si una esta
ción de servicio anuncia un 
octanaje de 90, este debe 
coincidir exactamente con 
el producto ofrecido. Esta 
es una interpretación nove
dosa del MIC".

Sobre los sistemas de con
trol, Velázquez afirmó que 
"desde el ingreso de las 
partidas al país, el MIC y la 
Dirección Nacional de In
gresos Tributarios toman 
muestras para garantizar la 
calidad". Esto asegura que 
la población reciba com
bustibles que cumplan con 
los estándares establecidos.

El MIC también ha imple- 
mentado sanciones severas 
para los incumplimientos. 
Estas incluyen multas, 
cierre de estaciones de ser
vicio y amonestaciones gra
duales según la gravedad 
del caso.

CONSIDERAN 
AJUSTES
Ricardo Escauriza, director 
de Petrochaco, se refirió al 
impacto de los precios inter
nacionales del petróleo en 
el costo de los combustibles 
en el mercado local. Según 
Escauriza, las recientes alzas 
en los precios internaciona
les podrían traducirse en un 
encarecimiento de las repo
siciones de febrero, afectan
do principalmente al diésel.

"En realidad, creería que el 
reciente decreto no debería 
afectar el precio, pero hace 
30 días que venimos con 
suba de precios interna
cionales. Y eso sí hace que 
nuestras reposiciones de 
febrero se encarezcan, espe
cialmente el diésel", explicó 
Escauriza.

Detalló que, de mantenerse 
esta tendencia, se podría 
registrar un incremento de 
hasta G. 500 por litro en el 
caso del diésel y de G. 300 
en las naftas. Este aumento 
estaría relacionado, según 
comentó, con decisiones 
internacionales, como el 
reciente anuncio del expre
sidente Donald Trump sobre 
no utilizar reservas estraté
gicas y optar por la compra 
de combustibles.

"Se está tratando de aguan
tar (el aumento del precio 
de los combustibles) hasta 
lo que se pueda, pero en fe
brero se debería ajustar. El 
costo del diésel va a ser casi 
G. 7.000 en los puertos", ad
virtió.

CONSIDERAN 
PREMATURO 
ESTIMAR EL 
IMPACTO EN 
LOS COSTOS 
FINALES.

mailto:jangulo@5dias.com.py
http://www.mades.qov.py
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DIPUTADOS
Críticas por falta de audiencias públicas en la discusión de la reforma

Debaten el futuro de las Alianzas Público-
Privadas en sesión extraordinaria
prensa@5dias.com.py

La Cámara de Di
putados adelantó 
para este miér
coles una sesión 
extraordinaria destinada 

al estudio y eventual apro
bación del proyecto de re
forma a la Ley de Alianzas 
Público-Privadas (APP). 
Este tratamiento anticipa
do fue solicitado por varios 
legisladores y pretende dar 
celeridad al análisis de una 
normativa considerada cla
ve para la promoción de in
versiones y el desarrollo de 
infraestructura en el país.

El proyecto de reforma bus
ca introducir modificacio
nes en varios artículos de la 
ley vigente, con el objetivo 
de agilizar los procesos de 
adjudicación y ejecución de 
proyectos bajo el esquema 
APP. Sin embargo, tam
bién ha generado críticas y 
cuestionamientos por par
te de algunos diputados, 
quienes consideran que las 
modificaciones propuestas 
podrían tener un impacto 
negativo en ciertos sectores 
de la población.

Raúl Benítez, diputado y 
miembro de la Cámara Baja, 
manifestó en entrevista 
radial su preocupación por 
la falta de inclusión de me
canismos participativos en 
el debate. "Estoy viendo el 
proyecto, tengo mis cues
tionamientos con estos 
acuerdos, pero no hubo 
audiencia pública. Acá hay 
que marcar límites", señaló 
en referencia al procedi
miento adoptado para lle
var adelante la reforma.

El principal punto de dis
cusión gira en torno a las 
implicancias económicas 
que la reforma podría tener

Sesión extraordinaria se realiza hoy para acerlerar análisis de la normativa.

para sectores más vulnera
bles, especialmente en lo 
relacionado con los costos 
de peajes y el impacto en 
las actividades producti
vas. De acuerdo con Bení
tez, "Hay que mirar bien 
la APP, se podría traer más 
carga al que menos gana, 
y se deja de lado a los que 
sostienen el día a día. El 
peaje es un problema para 
los pobladores y camione- 
ros. Hay decisiones que se 
toman para los de arriba, 
pero golpeando a sectores 
más vulnerables. Si no hay 
equilibrio esto puede ex
plotar".

El proyecto de reforma 
también propone ajustar 

los criterios de selección 
para las empresas intere
sadas en participar en pro
yectos de APP, buscando 
incentivar la participación 
de empresas nacionales y 
regionales. No obstante, 
algunos sectores empre
sariales y gremios han 
expresado reservas sobre 
la aplicación de estas me
didas.

Según los promotores de 
la reforma, los cambios 
permitirán garantizar una 
mayor transparencia en 
los procesos licitatorios, 
además de optimizar el 
uso de recursos públicos 
y privados para ejecutar 
obras de gran envergadu

ra. Sin embargo, los críti
cos insisten en que estas 
garantías no están sufi
cientemente detalladas en 
el texto del proyecto.

El contexto de esta dis
cusión también está mar
cado por movilizaciones 
ciudadanas en contra de 
los peajes y otras medidas 
incluidas en proyectos 
bajo el modelo APP.

También se plantea la crea
ción de un comité técnico 
encargado de supervisar 
la implementación de los 
proyectos APP, con el fin 
de garantizar el cumpli
miento de los objetivos es
tablecidos en los contratos. 

El Gobierno proyecta que 
la actualización de la Ley 
de APP pueda contribuir a 
resolver las carencias de in
fraestructura en áreas prio
ritarias con un horizonte 
trazado hasta el 2030, con 
un financiamiento de US$ 
24.171 millones para cerrar 
estas brechas. Además, se 
propone elevar al 25% la 
participación estatal en los 
proyectos desarrollados 
bajo este modelo y esta
blecer límites financieros 
claros, de manera que los 
compromisos asumidos, 
ya sean pagos fijos o con
tingentes cuantificables, no 
excedan el 4% del Producto 
Interno Bruto (PIB) neto de 
ingresos contingentes.

LA CIFRA

US$24.171
MILLONES DE 
FINANCIAMIENTO 
PROYECTADOS AL 
2030.

ELDATO

PROMOTORES DE
LA INICIATIVA
DICEN QUE 
LOS CAMBIOS , 
PERMITIRAN MAS
TRANSPARENCIA 
EN PROCESOS 
LICITATORIOS.

LA CIFRA

25%
NIVEL DE
PARTICIPACION 
QUE QUIERE EL 
ESTADO DENTRO 
DE LAS APP

Los gremios empresaria
les, por su parte, han ma
nifestado su apoyo a las 
APP como herramienta 
para impulsar el desa
rrollo, pero han pedido 
cautela en la aprobación 
de cambios que podrían 
desalentar la inversión 
privada.

Mientras tanto, los secto
res sociales que se oponen 
al proyecto han solicitado 
una mayor participación 
ciudadana en la toma de 
decisiones relacionadas 
con los proyectos de in
fraestructura, destacando 
que sus voces son esen
ciales para evitar posibles 
inequidades.

® nova.paraguay 
®0984 770502

wWeltaa
Í clases! . LIBRERIA Y PAPELERIA

NOVA
Una empresa del
GRUPO ALAMO

www.librerianova.com.py >

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.librerianova.com.py
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En todo el 2024 se 
realizaron 3,8 mi
llones de extrac
ciones de efectivo 
de los cajeros automáticos 

(ATM) con el uso de QR, 
mientras que 2,8 millones 
de usuarios prefieren pagar 
con esta tecnología, según 
un reporte de la empresa 
Bancard. Los números van 
en detrimento del uso de 
tarjetas de crédito y débito 
físicas, que presentaron 
una caída de 7% el año pa
sado.

Unos 2,8 millones de usuarios prefieren pagar con esta tecnología

Crece movimiento del QR en 
detrimento de las tarjetas físicas, 
según reporte de Bancard

El avance de las transaccio
nes electrónicas tuvo un 
crecimiento importante en 
los últimos años, logran
do su expansión desde la 
pandemia del Covid-19, 
cuando se limitaron las 
operaciones cara a cara. Por 
ende, muchas entidades 
financieras apuntaron a la 
innovación para ofrecer 
servicios en línea. Con el 
retorno a la normalidad, 
el desarrollo de las tecno
logías no se detuvo, con el 
agregado de nuevas funcio
nalidades a las aplicaciones 
de los bancos y nuevos mé
todos de pago.

Con el sistema QR, la prac- 
ticidad, agilidad y segu
ridad de las operaciones 
propició un cambio radical, 
sumando a miles en muy 
corto periodo de tiempo. 
La premisa fue aprovechar 
el uso del teléfono móvil 
por parte de la población, 
que no solamente es una 
extensión de nuestro cuer
po, sino un elemento de 
comunicación y una herra
mienta de trabajo.

Desde Bancard afirmaron 
que las extracciones de 
efectivo en cajeros automá
ticos con QR se duplicaron 
en el 2024, en contraparti
da a los retiros con plásti
cos. "Esto refleja una clara 
inclinación de los usuarios 
a métodos de pago innova
dores que incluyan al celu
lar como la principal herra
mienta”, destacaron en un

PAY

Cuentas Activas CAMARA PARAGUAYA 
DE MEDIOS DE PAGO

comunicado. Explican que 
las 3,8 millones de extrac
ciones representan 105% 
más que el mismo periodo 
del 2023, cuándo se regis
traron 1,9 millones de ex
tracciones de los ATM.

Con relación a las compras 
físicas, desde julio a di
ciembre del año pasado, el 
código QR superó a la tarje
ta física para la realización 
de pagos. En el último mes 
del 2024 las transacciones 
por QR sumaron los 13 mi
llones. En Bancard indica
ron que, desde el cierre del 
2022, año de implemen- 
tación de esta tecnología, 

las extracciones en cajeros 
crecieron más del 500%. 
En el mismo periodo, la 
extracción de efectivo por 
medio de tarjetas físicas se 
redujo un 26%, detallaron 
desde la empresa.

FACILITAR LA VIDA
"En Bancard estamos tra
bajando con las entidades 
para ampliar las opciones 
de extracción en el cajero 
automático. Queremos 
facilitar al usuario la vida, 
dándole opciones simples 
pero innovadoras que so
lucionen el uso de las bi
lleteras físicas. El celular es 
lo que siempre tenemos a 

mano y es una herramien
ta que tiene un gran po
tencial para ser un medio 
de pago, sobre todo segu
ro, por la cantidad de fil
tros de autenticación que 
tienen, tanto de forma in
terna como desde las apps 
de las mismas entidades", 
dijo Aníbal Corina, geren
te general de Bancard.

Enfatizó que el uso de 
códigos QR para extrac
ciones en cajeros automá
ticos se está consolidando 
como una opción más 
cómoda para quienes pre
fieren evitar cargar con 
tarjetas físicas. Destaca

ron que actualmente son 
más de 20 aplicaciones de 
entidades bancarias las 
que se subieron a esta in
novación y que ofrecen la 
posibilidad de escanear el 
código QR con el celular y 
hacer extracciones en más 
de 858 cajeros automáti
cos de la Red Infonet.

Según datos del Banco 
Central del Paraguay 
(BCP), a noviembre del 
2024 estaban registradas 
1.765.006 tarjetas de cré
dito dentro del sistema. 
Esto correspondería a 
789.337 tarjetas más que 
el décimo primer mes

LA CIFRA

105%
DE CRECIMIENTO 
INTERANUAL SE 
REGISTRO,EN LA 
EXTRACCION DE 
DINERO DE ATM, 
CON EL USO DE 
QR EN EL 2024.

ELDATO k.
EL ANO PASADO 
SE REALIZARON 
3,8 MILLONES DE 
EXTRACCIONES 
DE EFECTIVO DE 
LOS CAJEROS 
AUTOMATICOS 
MEDIANTE,LA 
TECNOLOGIA.

del 2023. Por su parte, 
la Cámara Paraguaya de 
Medios de Pago publicó 
que el mercado contaba 
con 4.848.010 tarjetas de 
crédito, prepagas y débito 
a junio del 2024.

El gremio registró una 
caída del 5% en las tarje
tas de crédito y prepagas, 
al fin del primer semestre 
del 2024 en comparación 
con el mismo periodo del 
2023. Mientras que en las 
tarjetas de débito hubo un 
aumento del 3%. Estas úl
timas cerraron en junio de 
2024 con 3,43 millones de 
plásticos.

http://www.5dias.com.py
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COMERCIO
En el 2024 se llegó a US$ 7.271 millones

Intercambio comercial entre Paraguay 
y Brasil tuvo un crecimiento del 9,8%
prensa@5dias.com.py

El intercambio
comercial entre 
Paraguay y Bra
sil demostró un 

incremento del 9,8% en 
comparación con el año an
terior. A medida que ambos 
países fortalecen sus lazos 
económicos, se vislumbran 
oportunidades para un fu
turo aún más prometedor.

Al cierre del año 2024, el in
tercambio comercial entre 
Paraguay y Brasil, alcan
zó el monto de US$ 7.271 
millones, presentando un 
aumento del 9,8% con res
pecto al año 2023, según 
datos presentados por el 
Ministerio de Desarrollo, 
Industria, Comercio, y Ser
vicio de Brasil. Esta cifra 
refuerza una tendencia po
sitiva en los últimos años, 
a excepción del periodo de 
pandemia.
Las exportaciones para
guayas a Brasil crecieron 
significativamente en 
2024, recuperando terreno 
perdido en año anterior y 
alcanzando los US$ 3.518 
millones, lo cual significó 
un aumento de 19,2% res
pecto al año 2023. Según 
datos del Banco Central del 
Paraguay (BCP), las expor
taciones de productos ma
nufacturados, sobre todo 
bajo régimen de maquila, 
volvieron a presentar dina
mismo positivo de 10,4v%.

Entre los principales pro
ductos, se destacan hilos y 
cables eléctricos de vehícu
los automotores, prendas 
y demás artículos textiles, 
alcohol etílico, aluminio 
y sus manufacturas. El 
especialista en inversión 
extranjera, Óscar Mersan, 
indicó que hay buenas ex
pectativas para este año.

Hay optimismo para recuperar a ciertos sectores en este 2025

"Se espera que para este 
año 2025 todos los sectores 
puedan ir recuperando, es
pecialmente porque la mo
neda brasileña está deva
luada y eso va a generar un 
impacto en el crecimiento 
de las importaciones y 
quizás pueda afectar a las 
exportaciones”, explicó el 
especialista en una entre
vista con 5Días.

Mencionó que al devaluar
se el real en los productos 
que hoy se exportaban, 
quizás en Brasil pueda 
haber un problema de pre
cios. En contraprestación, 
la economía brasileña está 
creciendo y eso motiva un 
poco al sector para que se 
puedan recuperar ciertos 
sectores.

Al cierre de 2024, las expor
taciones totales de bienes 

bajo el régimen de maquila 
alcanzaron US$ 1.124 mi
llones, un 10,4 % superior 
al registrado en diciembre 
de 2023, constituyendo un 
récord histórico desde el 
inicio de las exportaciones 
bajo este régimen.

Brasil se consolidó como el 
mercado más importante, 
con una participación del 
62,7%. Por el lado de las im
portaciones desde Brasil, al 
cierre del 2024 se registró 
un total de US$ 3.753 millo
nes, representando un au
mento de 2,3% con relación 
al año anterior.

Los principales productos 
importados por Paraguay 
desde Brasil en 2024 fue
ron abonos y fertilizantes, 
productos para la industria 
de transformación, maqui
narias agrícolas, bebidas 
alcohólicas y automóviles.

Los principales productos 
exportados por fueron 
energía eléctrica, arroz, 
maíz, equipos de distribu
ción eléctrica y carne.

Como resultado del ejerci
cio, el saldo de la balanza 
comercial entre Paraguay 
y Brasil cerró con un déficit 
de US$ 234 millones, debi
do a que las importaciones 
superaron las exportacio
nes. A pesar del resultado 
deficitario para Paraguay, 
el comercio bilateral entre 
ambos países mostró varia
ciones significativas en los 
últimos años y mantiene 
un carácter bastante inten
so.

"Tenemos que dotarle ma
yor infraestructura a los 
sistemas. Por ejemplo, el 
sistema de maquila, por
que hoy la maquila no está 
dotada de presupuesto su

ficiente como para atender 
al crecimiento que se está 
dando dentro del régimen. 
Entonces, una de las tareas 
es realizar una reforma a 
la ley de maquila”, añadió 
Mersan.

Para el especialista, la re
forma debe ser práctica y 
se tiene que dotar de los re
cursos necesarios para que 
el sector reciba las inversio
nes para poder aumentar 
la exportación y pueda ser 
viable. A su criterio, existen 
condiciones, pero no hay 
suficientes herramientas 
para lograr un crecimiento 
continuo del intercambio 
comercial.

A nivel global, Brasil regis
tró en 2024 un superávit 
comercial de US$ 74.550 
millones, con exporta
ciones que sumaron US$ 
337.036 millones, apenas

ÓSCAR MERSÁN 
ESPECIALISTA E N INVERSION EXTRANJERA

“Tenemos que 
dotarle mayor 

infraestructura 
a los sistemas. 
Hoy la maquila 
no está dotada 
de presupuesto 
suficiente como 
para atender al 

crecimiento que 
se está dando 

dentro del 
réyimen"

LA CIFRA

USS234
MILLONES ES 
EL DEFICIT DE 
PARAGUAY EN 
LA BALANZA 
COMERCIAL CON 
EL BRASIL

ELDATO

EL SECTOR DE LA 
MAQUILA REQUIERE 
DE MAYOR 
INFRAESTRUCTURA 
PARA TENER 
MEJORES 
RESULTADOS.

un 0,8 % menos que el ré
cord de US$ 339.696 millo
nes en 2023. Se espera qué 
comportamiento podría te
ner este 2025 con la sequía 
y la situación del real.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ESTADOS UNIDOS
Proveedor de bienes y servicios

Analista considera que la política de Trump 
podría generar oportunidades para Paraguay

prensa@5dias.com.py

La reciente inaugu
ración de Donald 
Trump como 
presidente de Es
tados Unidos ha generado 

un gran interés y expecta
tiva en todo el mundo. En 
Paraguay, muchos se pre
guntan cómo la política 
de Trump podría afectar 
al país. René Ruiz Diaz de 
Avalon, experto en análi
sis político y económico, 
comparte sus opiniones 
sobre el tema.

Entre las principales deci
siones de Donald Trump 
desde que asumió la Presi
dencia de los Estados Uni
dos figuran: indultó a casi 
todos los alborotadores 
que asaltaron el Capitolio 
el 6 de enero, se retiró de 
la Organización Mundial 
de la Salud, comenzó la 
mano dura contra la mi
gración, intentó aplazar la 
prohibición de TikTok, se 
retiró del acuerdo de París 
sobre el cambio climático, 
promulgó una congela
ción de la contratación 
federal, eliminó las polí
ticas de igualdad racial y 
las protecciones para las 
personas trans y prometió 
aranceles contra Canadá y 
México.

"De momento no identifi
qué nada concreto. Sí hay 
que estar atentos porque 
viene con ideas de tarifas y 
de restricciones al comer
cio internacional, muchos 
temas políticos que tienen 
que ver con la ONU, con

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
Los proponentes y representantes legales ARNALDO ACOSTA y ADRIANA VALLET, comunican a 
quien pudiera interesar, que ha presentado ante el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES) el Estudio de Impacto Ambiental del proyecto ''EDIFICIO DE DEPARTAMENTOS CON 
VISTAS AL GOLF" (EIAp), elaborado por la consultora ambiental Liliana Luna, CTCA 1-858, a ser 
desarrollado en inmueble ubicado en las calles Independencia casi Kuarahy Mimby de la dudad 
de Lambaré, con Cta. Cte. Catastral. N° 13-0443-08; conforme a la Ley N°294/93 de Evaluación 
de Impacto Ambiental y su decreto reglamentario N°453/13 y su modificación y ampliación Decreto 
N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 22 de enero de 2025.-

Donald Trump, Presidente de los Estados Unidos.

el cambio climático, con 
cosas así. Probablemente 
vamos a tener que estar 
atentos y ver cómo nos re
percute”, añadió.

Tampoco creo que Es
tados Unidos defina su 
política en función a Pa
raguay, obviamente. En
tonces, más bien nosotros 
tenemos que estar atentos 
a cómo tratamos de apro
vechar favorablemente 
todo el escenario que está 
marcando.

Según Ruiz Diaz, la presi
dencia de Trump podría 
tener impactos significa

tivos en Paraguay, espe
cialmente en términos 
económicos. Aunque no 
se han identificado bene
ficios concretos, Ruiz Diaz 
considera que la política 
de Trump podría generar 
oportunidades para Para
guay, especialmente en lo 
que respecta a la búsque
da de alianzas con países 
de América.

"Trump se caracteriza 
por una expectativa de 
alineación siempre a sus 
políticas", afirma Ruiz 
Diaz. "Entonces, yo creo 
que ellos van a estar muy 
atentos a las señales que 

envíen los países con rela
ción a querer cooperar con 
proyectos que tengan que 
ver con su política inter
nacional. Esto podría ser 
beneficioso para Paraguay, 
ya que podría convertirse 
en proveedor de bienes 
y servicios para el nuevo 
modelo económico de Es
tados Unidos".

Ruiz Diaz menciona que 
Trump ha declarado una 
posible guerra comercial 
y tecnológica con China, 
lo que podría llevar a bus
car alianzas con países de 
la región. Esto podría ser 
beneficioso para Paraguay, 
ya que podría convertirse 
en un socio estratégico 
para Estados Unidos en la 
región.

"América en toda su ex
tensión, América del Nor
te, del Sur y Central, es un 
mercado muy grande y 
muy atractivo para Esta
dos Unidos", afirma Ruiz 
Diaz. "Y yo creo que ese 
es el juego que nosotros 
tenemos que jugar. Al ser 
un país que está en su mis
ma frontera, digamos, con 
una dirección ideológica 
bastante cercana".

Sin embargo, también es 
importante tener en cuen
ta los posibles riesgos y de
safíos que podrían surgir 
de la política de Trump.

LAS PRINCIPALES DECISIONES DE DONALD 
TRUMP DESDE QUE ASUMIÓ LA PRESIDENCIA
Indultó a casi todos los alborotadores que asaltaron el Capitolio el 6 de enero

Se retiró de la Organización Mundial de la Salud 

Comenzó la mano dura contra la migración

Intentó aplazar la prohibición de TikTok

Se retiró del acuerdo de París sobre el cambio climático

Promulgó una congelación de la contratación federal

Eliminó las políticas de igualdad racial y las protecciones para las personas trans

Prometió aranceles contra Canadá y México.

Por ejemplo, sus ideas de 
tarifas y restricciones al 
comercio internacional 
podrían afectar negativa
mente a Paraguay.

"Eventualmente, el rebote 
nos podría llegar a perju
dicar en algo", afirma Ruiz 
Diaz. "La cosa que yo veo 
más es positiva. Yo creo 
que hay muchos temas 
que son potencialmen
te... O sea, podrían haber 
temas negativos que yo 
todavía no tengo identifi
cados, pero sí hay temas 
positivos".

En cuanto a la política eco
nómica de Trump, Ruiz 
Diaz considera que podría 
tener un impacto significa
tivo en Paraguay. "Trump 
ha hablado de reducir los 
impuestos y aumentar el 
gasto en infraestructura", 
afirma. "Esto podría ser 
beneficioso para Paraguay, 
ya que podría aumentar la 
inversión extranjera y me
jorar la infraestructura del 
país".

Sin embargo, también es 
importante tener en cuen
ta los posibles riesgos de 
la política económica de 
Trump. "Trump ha habla
do de implementar tarifas 
y restricciones al comer
cio internacional", afirma 
Ruiz Diaz. "Esto podría 
afectar negativamente a 
Paraguay, ya que podría 
reducir las exportaciones 
y aumentar los costos de 
importación".

En resumen, Ruiz Diaz 
considera que la presi

dencia de Trump podría 
tener tanto oportunidades 
como desafíos para Para
guay, y que es importante 
estar atentos a cómo se 
desarrollan los eventos 
y buscar formas de apro
vechar favorablemente el 
escenario.

"Me parece que el gobier
no de Peña está trabajan
do en esa alianza", afirma 
Ruiz Diaz. "Yo le veo visi
tando el país, mantenien
do reuniones. Todo eso 
me parece que siempre 
contribuye a vender una 
imagen favorable de nues
tro país afuera".

Ruiz Díaz agregó que la 
presidencia de Trump es 
un tema complejo y multi- 
facético que requiere una 
atención cuidadosa y una 
estrategia clara por parte 
de Paraguay. Al entender 
las oportunidades y desa
fíos que se presentan, el 
país puede aprovechar al 
máximo las posibilidades 
que se ofrecen y minimi
zar los riesgos potenciales.

Es importante destacar 
que la política de Trump 
es un tema en constante 
evolución, y que es im
portante estar atentos a 
los cambios y desarrollos 
que se produzcan en el fu
turo. Al mismo tiempo, es 
importante que Paraguay 
mantenga una política 
clara y coherente en re
lación con la presidencia 
de Trump, y que busque 
aprovechar al máximo las 
oportunidades que se pre
senten.

mailto:prensa@5dias.com.py
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MOPC
Se movilizaron en zona de Ex Aratirí y Remanso

Ciudadanos se manifestaron contra 
aumento de peajes y habilitaciones
prensa@5dias.com.py

El representante 
de la asociación 
de conductores 
de plataformas, 
Basilio Duarte, expresó su 

profundo descontento con 
el aumento de las tarifas de 
habilitaciones y peajes, ca
lificándolo como un golpe 
para los conductores y los 
usuarios de las platafor
mas.

Duarte criticó duramente 
la falta de consulta a los 
afectados y la ausencia de 
mejoras en las rutas, a pe
sar del incremento en los 
costos. "Es inaceptable que 
se aumenten las tarifas sin 
que se hayan realizado me
joras significativas en las 
rutas", declaró.

En respuesta a esta me
dida, los conductores se 
manifestaron frente al au
tódromo Rubén Dumot, Ex 
Aratirí, donde leyeron un 
comunicado y solicitarán 
reunirse con las autorida
des que establecieron las 
nuevas tarifas. "Queremos 
que se escuchen nuestras 
voces y que se tomen en 
cuenta nuestras preocupa
ciones", dijo.

Los conductores buscan 
una relación costo-bene
ficio, pero consideran que 
las rutas están en peor 
estado y no se ven cuadri
llas reparando los baches. 
Duarte mencionó que las 
aplicaciones de navega
ción como Waze permiten 
marcar los baches en la 
ruta, pero pasan meses 
sin que se realicen repara
ciones. "Es frustrante ver 
que no se están haciendo 
esfuerzos para mejorar las 
condiciones de las rutas", 
señaló.

Una de las manifestaciones en la zona de Remanso.

La falta de sensibilidad 
social de los técnicos que 
establecieron las tarifas 
fue calificada por Duarte 
como "aplazada". Ade
más, señaló que los con
ductores se enteraron de 
la nueva tarifa de habili
taciones, que en algunos 
casos aumentó entre 200 
y 300%, así como de la 
suba en los peajes. "Es un 
aumento exorbitante que 
afectará directamente a 
los bolsillos de los con
ductores y los usuarios", 
dijo.

Duarte también destacó 
que la medida afectará 
negativamente a la econo
mía local, ya que muchos 
conductores y empresas 
de transporte dependen 
de las plataformas para su 

sustento. "Es importante 
que se tomen en cuenta 
las consecuencias de esta 
medida y que se busquen 
soluciones que beneficien 
a todos", concluyó.

MANIFESTACIÓN 
EN REMANSO
El concejal de Villa Hayes, 
Germán Rojas, expresó 
su descontento con el au
mento del costo del peaje 
en el Puente Remanso, que 
conecta la región occiden
tal con Asunción.

Según Rojas, la suba de la 
tarifa del peaje, implemen- 
tada hace un año, ha gene
rado un gran impacto en la 
comunidad. "Esperamos, 
como todo ciudadano, ver 
que nuestra plata se utilice 
de buena manera", declaró.

El concejal también criticó 
la falta de transporte públi
co suficiente en la región 
occidental, lo que obliga a 
las personas a movilizarse 
en su medio particular. 
Además, destacó la situa
ción del Puente Remanso, 
que presenta baches y falta 
de mantenimiento.

"La franja de dominio del 
Ministerio de Obras Pú
blicas y Comunicaciones 
(MOPC) está en abandono, 
sin señalización y a oscu
ras", afirmó Rojas. También 
cuestionó la falta de inver
sión en infraestructura vial 
durante casi 50 años.

Rojas exigió a la ministra 
Claudia Centurión una 
solución específica para la 
situación del Puente Re-

ELDATO

EL ULTIMO 
AUMENTO SE DIO 
EN 3 DE LOS 16 
PUESTOS QUE 
ADMINISTRA EL 
MOPC.

manso. "Es cierto que nece
sitamos mantener las rutas, 
no hay ningún problema, 
pero en estos casi 50 años 
que se viene cobrando pea
je, ¿qué han hecho con toda 
esa plata? ¿En qué se ha in
vertido?", cuestionó.

El concejal también men
cionó un proyecto que bus
ca establecer una tarifa dife
renciada para los residentes 
del Bajo Chaco. "Nosotros, 
la gente de Remansito, que

LA CIFRA

GS.500
MILLONES POR 
DIA RECAUDA EL 
MOPC GRACIAS A 
LOS PEAJES.

es una localidad de Villa 
Hayes, está a 7 kilómetros 
de Roque Alonso, y para 
cruzar a Roque Alonso tie
ne que pagar peaje", con
cluyó.

La situación del Puente 
Remanso y el aumento 
del peaje han generado un 
gran debate en la región, 
con muchos residentes ex
presando su descontento 
con la falta de inversión en 
infraestructura vial.

mailto:prensa@5dias.com.py
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FINANZAS
Herramientas de pago

"La tarjeta Dinelco 
representa una apuesta 
estratégica para ampliar 
las soluciones financieras"

prensa@5dias.com.py

En el marco de la fir
ma del acuerdo de 
emisiones de las 
tarjetas Progresar 
Dinelco, directivos de am

bas empresas, realizaron un 
encuentro para formalizar 
el mismo y avanzar con las 
emisiones de las nuevas 
tarjetas.

Las tarjetas Progresar Di
nelco, les ofrece a todos 
aquellos que adquieran y 
realicen compras en el mes 
de enero, el beneficio del 
50% de reintegro en la pri
mera compra, por un monto 
máximo de 500.000 Gs.

Esta promoción es una gran 
oportunidad para que los 
clientes prueben la tarjeta 
Progresar Dinelco y experi
menten los numerosos be
neficios que ofrece además 
la Red dinelco con sus pro
mociones en los diferentes 
puntos de ventas que cuen
tan con el POS dinelco.
En entrevista con Raisa 
Gutmann Campuzano, Ge
rente General de Progresar 
Corporation S.A. comentó

más sobre el acuerdo y la 
apuesta estratégica entre 
las empresas buscando am
pliar las soluciones finan
cieras.

¿Cuáles son los principa
les objetivos del acuerdo 
firmado entre Progresar 
Corporation y Dinelco, 
y qué impacto esperan 
generar en el mercado?
La tarjeta Dinelco repre
senta una apuesta estra
tégica para ampliar las 
soluciones financieras 
ofrecidas por la empresa 
y fortalecer su presencia 
en el mercado. Con esta 
iniciativa, PROGRESAR 
CORPORATION S.A. busca 
brindar a sus clientes una 
herramienta de pago que 
sea práctica, confiable y 
acorde a las necesidades 
actuales.

¿Cómo planean ambas 
empresas promocionar 
las tarjetas Progresar 
Dinelco y garantizar que 
los clientes conozcan 
los beneficios del 50% 
de reintegro en la pri
mera compra?
Las promociones se rea

lizan a través de las redes 
sociales, medios radiales, y 
correos masivos a nuestros 
clientes.

¿Qué otros beneficios 
destacan en el uso de 
las tarjetas Progresar 
Dinelco además de las 
promociones actuales?
Con las tarjetas Dinelco 
tenemos promociones en 
comercios de las localida
des en donde se encuen
tran nuestra sucursales, 
San Ignacio, Pilar, María 
Auxiliadora, Encarnación, 
Hohenau, Coronel Bogado, 
así como también promo
ciones que se realizan por 
rubros que llegan a nivel 
país.

Progresar Corporation 
es conocida por su im
pacto en el sur del país. 
¿Cómo se vincula este 
proyecto con su misión 
de desarrollo económi
co y social en la región?
El proyecto Dinelco se 
vincula directamente con 
la misión de PROGRESAR 
CORPORATION S.A. de 
fomentar el desarrollo 
económico y social en el

sur del país mediante las 
siguientes acciones:

1. Facilitación del acceso 
financiero: La tarjeta de 
crédito Dinelco permitirá a 
los habitantes de la región 
sur del país acceder a servi
cios financieros modernos, 
contribuyendo a la inclu
sión financiera de comuni
dades que antes no tenían 
acceso a este tipo de herra
mientas.

2. Impulso al consumo y 
a los negocios locales: Al 
introducir Dinelco, se espe
ra dinamizar la economía 
local al facilitar las transac
ciones entre los clientes y 
los comercios de la zona, 
promoviendo un ciclo po
sitivo de consumo y creci
miento económico.

3. Responsabilidad 
social: La filosofía de la 
empresa, alineada con el 
bienestar de la comunidad, 
se refleja en un producto 
financiero accesible y dise
ñado para las necesidades 
de los clientes locales, for
taleciendo el tejido social y 
económico de la zona.

Al unir el desarrollo econó
mico con una visión social 
responsable, el proyecto 
Dinelco no solo expande 
las capacidades financieras 
de PROGRESAR CORPORA
TION S.A., sino que también 
refuerza su rol como un mo
tor clave para el progreso en 
la región sur del país.

¿Cómo se posicionan las 
tarjetas Progresar Dinel
co frente a otros produc
tos financieros similares 
en Paraguay?
Experiencia, atención per
sonalizada, accesibilidad, 
promociones, hacen el que 
la Tarjeta Dinelco tenga re
alce y competitividad antes 
otras tarjetas

¿Qué expectativas tienen 
sobre la adopción de este 
producto, considerando

el contexto económico 
y el comportamiento 
del consumidor en Para
guay?
Con un enfoque adecuado 
en accesibilidad, beneficios 
personalizados y educación 
financiera, las expectativas 
de adopción son positivas. 
PROGRESAR CORPORA
TION S.A., con su reputa
ción y alcance regional, 
tiene el potencial de posi- 
cionar la Tarjeta Dinelco 
como una solución finan
ciera confiable y convenien
te en el mercado paraguayo. 
Esto contribuiría no solo al 
crecimiento económico de 
la empresa, sino también 
al avance en la inclusión fi
nanciera del país.

¿Qué desafíos anticipan 
en la implementación de 
este acuerdo?

DESDE
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Competencia en el sector fi
nanciero: En Paraguay, hay 
una presencia creciente de 
bancos y cooperativas que 
ofrecen productos financie
ros similares. Diferenciar la 
Tarjeta Dinelco en términos 
de beneficios, costos y acce
sibilidad será fundamental. 
Aunque la bancarización 
está aumentando en Pa
raguay, todavía hay un 
segmento significativo de 
la población que no utiliza 
productos financieros for
males. Superar esta barrera 
cultural requiere educación 
financiera y comunicación 
efectiva.

Garantizar que tanto el 
personal interno como los 
comercios asociados estén 
capacitados para ofrecer 
soporte técnico y resolver 
dudas relacionadas con el 
producto será indispensa
ble para una experiencia 
positiva del cliente.
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CONSTRUCCIÓN
Podrían convertirse en proveedores del Estado

Oleras de Tobatí mueven alrededor de 
US$ 38 millones al año con las ventas
prensa@5dias.com.py

El rubro de la ole
ría en la ciudad 
de Tobatí mueve 
alrededor de US$ 
38 millones al año. La in

versión en viviendas so
ciales del Estado es funda
mental para que el sector 
pueda comercializar sus 
productos. La sequía hace 
que haya una mayor oferta 
y las ventas disminuyen 
considerablemente.

Actualmente unas 2.000 
personas se dedican a este 
rubro y se busca mejorar la 
producción del sector. El 
sector genera aproxima
damente 10 empleos por 
vivienda y tiene una fuerte 
incidencia en la economía 
del país, pero también 
necesita de mejores mer
cados.

SEQUÍA
El miembro de la Asocia
ción de Productores Ole- 
ros, Ornar Villalba, explicó 
que la sequía tampoco 
está ayudando mucho al 
rubro porque hay mucha 
oferta y los precios tienden 
a la baja porque los com
pradores se aprovechan de 
la situación.

"En el sector olero estamos 
alrededor de 1.800 en toda 
la comunidad de Tobatí. El 
ladrillo común se vende a 
350 guaraníes la unidad y 
después está el prensado, 
que es un poco más caro. 
Nosotros necesitamos más 
mercado para nuestra pro
ducción", sostuvo el pro
ductor en una entrevista 
con 5 Días.

PROVEEDORES
La idea de las autoridades 
del Gobierno es alcanzar 
metas como la industria
lización de la producción 
del sector, el acceso a fi- 
nanciamiento de materia 
prima y el mejoramiento 
de la logística. Otro obje
tivo es que se conviertan 
en proveedores del Estado 
para la construcción de vi
viendas sociales.

Actualmente los oleros 
están produciendo mucho 
mediante la sequía, pero 
también es contraprodu
cente porque hay mucha 
oferta, lo que obliga a bajar

El Gobierno pretende una mayor industrialización del sector

EL DATO

LOS OLEROS 
TIENEN UNA 
IMPORTANTE 
CADENA DE 
PRODUCCION Y 
LOGISTICA.

los precios y ante esta si
tuación los oleros conside
ran fundamental vender 
al Estado para la construc
ción de viviendas sociales 
a través del Ministerio de 
Urbanismo, Vivienda y 
Hábitat.

CONSTRUCCIÓN
Paraguay necesita cons
truir entre 30.000 y 
40.000 casas por año, por 
lo que es fundamental la 
participación del Ministe
rio de Industria y Comer
cio (MIC) y el Ministerio

LA CIFRA

US$38
MILLONES MUEVEN 
AL ANO LQS OLEROS 
DE TOBATI. OMAR VILLALBA

VOCERO DE LA ASOCIACION DE OLEROS

“Nosotros realmente estamos 
industrializados y lo que 

necesitamos ahora es mayor 
mercado y vender nuestra 

producción. Nosotros no 
queremos subsidios, queremos 

buen mercado"
de Urbanismo, Vivienda 
y Hábitat, tanto para el 
financiamiento para la 
provisión de materia pri
ma como para la posterior 
comercialización.

Desde el Ministerio de 
Urbanismo, Vivienda y Há
bitat se pretende generar 
beneficios para los oleros, 
camioneros y trabajadores 
de la industria de la cons
trucción, organizando y 
potenciando el trabajo lo
cal para lograr un impacto 
positivo en la economía y 

la vida comunitaria.

MERCADO
"Las crecidas no nos con
viene porque mata la 
mano de obra, la lluvia es 
nuestro peor contrario. 
Nosotros realmente es
tamos industrializados y 
lo que necesitamos ahora 
es mayor mercado y ven
der nuestra producción. 
Nosotros no queremos 
subsidios, queremos buen 
mercado", añadió Villalba.

Los representantes del 

sector destacan el interés 
por parte de las autorida
des en la situación de los 
obreros y la comunidad, 
pero se necesita de un ma
yor apoyo y convertir a los 
oleros en proveedores del 
Estado sería una gran ayu
da para el rubro.

APOYO
Además, con apoyo finan
ciero y recursos puede 
mejorar la productividad 
de una gran cadena de va
lor, pero no se deben olvi
dar las necesidades de los 

trabajadores, como es con
tar con un equipamiento 
adecuado y financiamien
to para proyectos que be
neficien a los oleros.

El sector de la olería en la 
ciudad de Tobatí es muy 
importante en la genera
ción de empleo, al igual 
que el gremio de las ce
rámicas. Ambos gremios 
acarrean en su cadena de 
producción a conducto
res, mecánicos gomeros y 
hasta la venta de combus
tible.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Business Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

CHINA

CHINA PROMETE 
IMPORTAR MÁS 
BIENES
El viceprimer ministro 
chino, dijo que 
China expandirá 
sus importaciones, 
horas después de 
que el presidente 
estadounidense, dejara 
a la economía fuera 
de los países a los que 
busca aplicar aranceles.

HONDURAS

SWISSCONTACT 
FIRMA CONVENIO 
EN HONDURAS
La SAG y la 
Fundación Suiza 
para la Cooperación 
Técnica (Swiscontact) 
firmaron un convenio 
de cooperación 
para impulsar la 
competitividad 
de las cadenas 
agroalimentarias.

COREA DELSUR

PRESIDENTE NIEGA 
HABER ACTUADO 
MAL
El presidente 
surcoreano, negó 
haber actuado mal 
mientras se tildaba 
a sí mismo de firme 
creyente en la 
democracia en un 
juicio de destitución 
que investiga su breve 
imposición de la ley 
marcial el mes pasado.

APERTURA AEROCOMERCIAL
Incremento de rutas y vuelos

Argentina y Qatar sellan 
acuerdo de conectividad

El acuerdo fomenta el desarrollo de nuevos mercados aéreos entre ambos países.

Stornia.com

Con la firma de este 
memorándum de 
entendimiento, 
Argentina y Qatar 
pasarán a tener un régimen 
de frecuencias aéreas ilimi

tadas con un cuadro de ru
tas más amplio y libre, con 
derechos de tráfico aéreo 
de hasta novenas liberta
des, es decir que se autori
za a las líneas aéreas para 
realizar vuelos de cabotaje, 
tanto para vuelos regulares 
de pasajeros y carga, como 
para vuelos no regulares y 
de carga exclusiva.

Antes de este acuerdo, el 
sistema era restringido con 
14 frecuencias semanales 
en operaciones combina
das (pasajeros y carga), con 
un cuadro de rutas también 
restringido.

El acuerdo, que fomenta el 
desarrollo de nuevos mer
cados aéreos entre ambos 
países, fue firmado hoy por 
el Secretario de Transporte 
del Ministerio de Econo

mía, Franco Mogetta y el 
Presidente de la Autoridad 
de Aviación Civil de Qatar, 
Mohamed Alhajri, en un 
encuentro celebrado en el 
Palacio San Martín, con la 
presencia del Embajador 
de Qatar, Battal Meajeb BM 
Al Dosan; el Secretario de 
Relaciones Económicas 
Internacionales del Minis
terio de Relaciones Exte
riores, Comercio Interna
cional y Culto, Luis María 
Kreckler; y acompañó de 
manera virtual el Emba
jador argentino en Qatar, 
Guillermo Nicolás.

Este acuerdo es de impor
tancia estratégica para 
Argentina dado que Qa
tar es un actor clave en la 
aviación global, lo que se 
espera que ofrezca más

ELDATO

ANTES, EL 
SISTEMA ERA 
RESTRINGIDO 
CON 14 
FRECUENCIAS 
SEMANALES. 

opciones a los pasajeros 
para conectarse con el 
mundo. Por ejemplo, su 
Aeropuerto Internacional 
Hamad se posicionó como 
el aeropuerto con mejor 
conectividad en Medio 
Oriente.

A través de este aeropuer
to, Qatar cerró el año 2024 
con cifras históricas, aten
diendo 52.7 millones de 
pasajeros, demostrando 
su capacidad y compro
miso para liderar en co
nectividad y servicios de 
calidad.

Además, ambos países 
mantienen la posibilidad 
de realizar acuerdos de 
código compartido con 
líneas aéreas pertenecien
tes a otros Estados, lo que

LA CIFRA

52.7
MILLONES DE 
PASAJEROS 
ATENDIQL QATAR 
EN EL ANO 2024. 

favorece aún más la com
petitividad y las opciones 
de vuelos para los viajeros; 
y se comprometen a cele
brar acuerdos de seguri
dad operacional.

A su vez, participaron del 
encuentro: el Director de 
Transporte Aéreo de Qatar, 
Khalid Alnasiri; el Director 
de la Ocina del Presidente, 
Mohammed AlMarzooqi; 
el Jefe de Acuerdos y Re
laciones Internacionales, 
Hassan Altamimi, el Sub
secretario de Transporte 
Aéreo de la Argentina, 
Hernán Gómez; y la Ad
ministradora Nacional de 
Aviación Civil, María Julia 
Cordero, entre otras autori
dades del sector aeronáuti
co nacional y la industria.

Cabe destacar que la des
regulación del sector aéreo 
y la apertura del mercado 
aerocomercial, mediante 
la política de Cielos Abier
tos, permiten aumentar 
las frecuencias de vuelos 
entre ambos países, po
tenciar el turismo y atraer 
inversiones en el sector.

PANAMÁ

DESCARTAN CEDER 
CONTROL DEL 
CANAL
El presidente 
panameño, José 
Raúl Molino, dijo 
el lunes pasado, 
que el Canal de 
Panamá es y seguirá 
siendo del país 
centroamericano, 
que además seguirá 
administrándolo.

LOCALIZADOR

PORSCHE 
ENTREGA 310.718 
COCHES EN 2024
El fabricante de autos 
deportivos mantuvo 
una posición sólida 
en 2024, con la 
entrega de 310.718 
vehículos. Esta cifra 
representa una ligera 
disminución del tres 
por ciento respecto 
al año anterior.

URUGUAY

COMPRAS ONLINE 
EN LAS FIESTAS 
CRECIERON 4%
En diciembre del 2024, 
las compras online 
realizadas por los 
uruguayos durante las 
fiestas de fin de año 
aumentaron 4% frente 
al año anterior, según 
datos publicados por la 
Cámara de la Economía 
Digital del Uruguay 
(CEDU) y la CCSUy.

Stornia.com
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MIRADA 360°
EL SALVADOR

EL SALUADOR FIRMA 
ACUERDO CON RUMBLE
El gobierno salvadoreño firmó un 
convenio para mudarse a la nube 
de Rumble, una plataforma para 
compartir videos y proveedor de 
servicios en la nube. "El Salvador 
representa la libertady siempre 
estamos buscando nuevas fronteras".

HONDURAS

LA PRODUCCIÓN CRECIÓ 3.9% 
HASTA NOUIEMBRE DE 2024
La actividad económica en noviembre de 
2024 registró incrementos interanuales 
de 2.9 y 3.1%, en base a la serie original 
y tendencia ciclo, respectivamente; 
sustentado en el comportamiento 
del consumo interno, a pesar de las 
condiciones climáticas desfavorables.

CHINA

LAS UENTAS DEL IPHONE EN 
CHINA SE DESPLOMARON 18%
Los teléfonos insignia de la compañía, 

los más vendidos en China un año 
antes, cedieron el primer puesto 

a Huawei Technologies Co. Apple 
cayó al tercer puesto en el mayor 

mercado mundial de teléfonos 
inteligentes durante los tres meses.

MÉXICO

SE UENDEN EN MÉXICO MÁS DE UN 
MILLOÓN DE AUTOS NUEUOS
De enero a diciembre de 2024, la 
venta de autos nuevos en México 
alcanzó 1.496.806 unidades, lo que 
representó un crecimiento total 
de 9.8% en comparación 
con el año anterior.

LATINOAMÉRICA

VENEZUELA Y ARGENTINA CRECIERON 
AL MISMO RITMO EN EXPORTACIONES

En 2024, las exportaciones de 
bienes de América Latina y el Caribe 
retomaron la senda del crecimiento, 
acumulando un aumento en valor 
del 4,1%. Este repunte permitió 
una recuperación tras el retroceso 
experimentado en 2023.

COLOMBIA

TURISMO INTERNACIONAL 
CRECIÓ UN 8% DURANTE 2024
Entre los destinos que han visto el 
mayor crecimiento en el interés de 
los colombianos, destacan Aruba 
(29%), Perú y Panamá (27%), España 
(20%) y Estados Unidos (12%). Esta 
lista refleja la variedad de opciones.

ESTADOS UNIDOS

TRUMP RETIRA A EE.UU.
DE LA OMS

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) pidió a Estados Unidos 

que reconsidere su decisión de 
abandonar la agencia, sugiriendo 

que la medida podría socavar la 
seguridad sanitaria mundial.

ARGENTINA

LLUUIAS ESCASAS AMENAZAN 
COSECHAS DE SOJA Y MAÍZ
Las expectativas de precipitaciones 

había ayudado a frenar el repunte. 
Si bien cayeron algunas lluvias en la 
zona clave de cultivo (una región de 

alrededor de 10 millones de hectáreas 
conocida como zona núcleo), 

fueron inusualmente irregulares.

BRASIL

Petróleo lidera exportaciones de 
Brasil impulsado por el presal

ALEMANIA

¿Qué significa el regreso de 
Trump a la Casa Blanca?

El petróleo cerró 2024 
como el principal 
producto de exportación 
de Brasil, superando a 
la soja. Las ventas de 
crudo alcanzaron los 
us$44.800 millones, se
gún datos divulgados por 
la Secretaría de Comercio 
Exterior del Ministerio 
de Desarrollo, Industria, 
Comercio y Servicios.

Entre los principales 
componentes del 
petróleo crudo destacan 
los hidrocarburos, que 
constituyen el 98% de

su composición. Tam
bién contiene menores 
proporciones de azufre, 
nitrógeno y oxígeno, así 
como trazas de metales 
como vanadio, níquel, so
dio, calcio, cobre y uranio.

En 2024, el petróleo 
crudo representó el 
13,3% de las expor
taciones brasileñas, 
desbancando a la soja, 
que cayó del 15,7% en 
2023 al 12,7% en 2024.

Los mayores temores en 
la mayor economía de 
Europa se refieren al co
mercio. Trump anunció 
aranceles a la importa
ción durante la campaña 
electoral para reforzar la 
economía nacional, que 
en Europa afectarían 
sobre todo a Alemania. 
El diario "Süddeutsche 
Zeitung" citó un estudio 
del Instituto Prognos, 
según el cual 1,2 millones 
de empleos en Alemania 
dependen de las exporta
ciones a Estados Unidos, 
300.000 de los cuales

podrían peligrar con los 
aranceles de Trump. 
La industria automovi
lística,, se vería afectada. 
Casi uno de cada tres 
modelos Porsche y uno 
de cada seis BMW se 

vendieron en Nor
teamérica en 2024, 
mientras que en el caso 
de Volkswagen, Audi y 
Mercedes-Benz repre
sentaron entre el 12 % y 
el 15% respectivamente.

Liderazgo regional 
y alcance
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SENTIDO COMÚN

Las tendencias del 
derecho digital en el Sur

JUAN PABLO 
FERNÁNDEZ 
@jpferbo 
ABOGADO

EL ROL CRUCIAL 
DELAAFD EN EL 

DESARROLLO 
ECONÓMICO NACIONAL

ANÁLISIS

Una visión integral 
para el éxito sostenible

FEDERICO ROCHA 
Director
CONSULTORÍA 8 GESTION

El panorama legal en América 
del Sur está experimentando una 
transformación significativa impulsada 
por los avances tecnológicos y la 
creciente digitalización. Como 
experto en derecho digital, es crucial 
compartir las tendencias emergentes 
que están moldeando el futuro legal 
de la región y poner en la agenda. 
La automatización de tareas legales 
rutinarias está ganando terreno 
rápidamente. Para 2025, se espera que 
las firmas legales y departamentos 
jurídicos corporativos adopten 
ampliamente herramientas de 
inteligencia artificial (I A) para la 
generación automática de documentos 
legales estándar, la revisión de 
contratos y la gestión eficiente de 
procesos legales repetitivos.
La gobernanza de la IA y la privacidad 
de datos van a cobrar gran importancia 
en la región. Los países están 
avanzando en la implementación de 
normativas para regular el uso ético 
y seguro de la IA en el ámbito legal y 
Paraguay debemos empezar a debatirlo. 
Se están adoptando legislaciones que 
buscan asegurar la transparencia, la 
privacidad y la protección de datos 
en los procesos automatizados, 
alineándose en muchos casos 
con estándares internacionales 
como el Reglamento General de 
Protección de Datos (GDPR) de la 
Unión Europea como modelo. 
Con el aumento de los ciberataques 
y las crecientes expectativas de 
seguridad, las organizaciones están 
implementando medidas más estrictas 
para proteger sus sistemas y la 
información confidencial que manejan. 
Para 2025, se espera que las firmas 
legales adopten soluciones avanzadas 
de seguridad digital, como el cifrado 
de datos y la autenticación multifactor, 
para prevenir ciberataques y proteger 
la información de sus clientes.
La clave para el éxito en este 
nuevo panorama legal será la 
adaptabilidad y la formación 
continua. Los profesionales legales 
que abracen estas nuevas tecnologías 
y desarrollen habilidades digitales 
estarán mejor posicionados para 
prosperar en el entorno legal.

En un momento histórico, 
la Agencia Financiera de 
Desarrollo (AFD) se erige 
como un pilar fundamental 
en la transformación 
económica del país y 
desde hace varios años. 
Con la reciente obtención 
del grado de inversión, 
Paraguay se encuentra 
ante una oportunidad 
sin precedentes para 
catalizar su crecimiento 
y desarrollo sostenible. 
La AFD, única banca 
pública de desarrollo en 
Paraguay, ha demostrado 
ser un motor imparable de 
progreso. En 2024, junto 
con el Fondo de Garantía 
del Paraguay (FOGAPY), 
gestionó créditos por más 
de 404 millones de dólares, 
impactando positivamente 
en la creación y 
mantenimiento de 90.000 
empleos. Este logro no 
solo refleja la eficacia 
de la institución, sino 
también su compromiso 
inquebrantable con 
el tejido empresarial 
y social del país.
A lo largo de sus casi dos 
décadas de existencia, la 
AFD ha tenido un impacto 
significativo en diversos 
sectores como el de la 
vivienda financiando más 
de 21,000 viviendas por 
un valor de 877 millones 
de dólares, generando o

«
En 2024 con 
el Fondo de 
Garantía del 
Paraguay 
[FOGAPY], 
gestionó 

créditos por 
más de 404 

millones 
de dólares, 

impactando en 
la creación y 

mantenimiento 
de 90.000 
empleos.

manteniendo 246,000 
empleos, en 2021, el 
sector vivienda creció 
un 100%, financiando 
2,629 viviendas por 115.9 
millones de dólares y al 
sector MiPyMEs, através 
del Fondo de Garantía del 
Paraguay (FOGAPY), la 
AFD ha otorgado 25,987 
garantías, respaldando 
créditos por 546 millones 
de dólares y manteniendo 
164,905 empleos. En 
otro campo, el sector 
productivo en el 2021, la 
AFD desembolsó más de 
517 millones de dólares 
para financiar proyectos de 
este sector, generando más 
de 2,000 nuevos empleos. 
La AFD ha sido pionera 
en la introducción de 
instrumentos financieros 
innovadores como el 
lanzamiento de bonos 
vinculados a los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, 
canalizando recursos hacia 
proyectos de impacto 
social y ambiental, la 
implementación de 
líneas de crédito para 
eficiencia energética y 
tecnologías amigables 
con el ambiente, apoyadas 
por el Fondo Verde del 
Clima y el desarrollo 
de productos como Pro 
Campo Verde, enfocado 
en prácticas sostenibles 
en el sector ganadero.
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La visión 360° de tu empresa, es 
una filosofía y una Cultura que debe 
permear a toda la organización, 
desde la alta dirección hasta el 
último colaborador. Al integrar 
procesos, tecnología, personas y 
cultura, las empresas construyen 
un entorno profesional y ético 
confiable que las protege de riesgos 
y fortalece su reputación.
¿Por qué es importante tener 
siempre esta visión 360? 
Previene riesgos: Identificando 
y mitigando proactivamente las 
amenazas legales y reputacionales. 
Mejora la reputación: Demostrando 
un compromiso sólido con la ética 
y la transparencia. Fortalece la 
confianza: Generando un ambiente 
de trabajo seguro y colaborativo. 
Optimiza procesos: Automatiza 
controles y reduce errores.
¿Qué acciones podemos 
llevar adelante dentro de 
esta visión integral?
Capacitación continua:
Involucrando a todos los niveles 
de la organización en programas 
de capacitación personalizados. 
Comunicación transparente: 
Promoviendo una cultura de diálogo 
abierto y fomentando la participación 
activa de los funcionarios.
Integración en los objetivos de 
negocio: Alineando el cumplimiento 
con los resultados empresariales. 
Digitalización de procesos: 
Utilizando herramientas 
tecnológicas para optimizar 
controles y reducir riesgos. 
Fomentar la transparencia: Crear 
un ambiente donde las preguntas 
y las dudas sean bienvenidas. 
Evaluación periódica: Realiza 
encuestas y análisis para medir 
la efectividad de las iniciativas.
Reconocimiento público: 
Celebrar los comportamientos, 
las buenas acciones y los logros 
en materia de cumplimiento. 
Los beneficios de adoptar una 
cultura 360 son múltiples, 
te dotará de Mayor resiliencia: 
Con capacidad para enfrentar 
desafíos y adaptarse a cambios en 
el entorno legal y regulatorio.

ELSEMÁFORO EL EXPERTO RESPONDE

CRECIMIENTO DE 
INDUSTRIA OLERA

LAS ACCIONES DE 
APPLE CAEN

Las acciones de 
Apple han bajado 
11% en enero, lo que 
la coloca en camino 
de su mayor caída 
en un mes desde 
diciembre de 2022.

Los ministros del MIC y 
MUVH recibieron a oleros 
de Tobatí para acordar 
avanzar en procesos 
de industrialización 
para la producción de 
ladrillos en Paraguay.

INTERCAMBIO 
COMERCIAL

El año 2024 cerró con un 
aumento del 9,8% en el 
intercambio comercial 
entre Paraguay y Brasil, 
alcanzando un monto 
de US$ 7.271 millones, 
el mejor en 10 años.

Las fluctuaciones del 
tipo de cambio (G./ 
US$) impacton un 26% 
positivamente en los 
ingresos y un 63% 
negativamente en los 
egresos de la ANDE.

FÉLIX SOSA
PRESIDENTE DE LA ANDE

ANÍBAL CORINA
Gerente general
BANCARD

Queremos facilitar al usuario 
la vida, dándole opciones 
simples pero innovadoras 

que solucionen las billeteras 
físicas. El celular es siempre lo 
que tenemos a mano y es una 

herramienta que tiene un gran 
potencial para ser un medio 
de pago, sobre todo seguro.
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ZAFRA 2024/25
Las siguientes lluvias serán claves para definir el nivel de producción de muchas parcelas

“Cosechar 3.000 kg por hectárea cubriría 
los costos”, afirma productor de soja
Marcelo Daniel Medina
mmedina@5dias.com.py

La cosecha sojera ya 
avanza en Alto Pa
raná, uno de los de
partamentos más 
productivos del país. Sin 

embargo, la falta de lluvias 
en puntos clave generan 
incertidumbre en los rendi
mientos finales.

Según Marcio Giordani, 
productor de la zona de San
ta Rosa del Aguaray, explicó 
a 5Días que cosechando 
unos 3.000 kilos por hectá
rea, "cualquier productor ya 
podría alcanzar para cubrir 
los costos de producción", 
aunque advierte que los 
resultados no serán unifor
mes en toda la región.

DISPARIDAD DE LLU
VIAS
El departamento de Alto 
Paraná, conocido por su alta 
productividad en la pro
ducción de soja, enfrenta 
un panorama mixto en la 
presente campaña agrícola. 
De acuerdo con Giordani, 
las lluvias han sido insufi
cientes en áreas específicas, 
como Naranjal, mientras 
que en otras han sido muy 
dispersas.

"En algunos puntos llovió 
hasta 120 milímetros, pero 
a dos kilómetros de distan
cia no cayó una sola gota. 
Esto genera una situación 
muy dispar: mientras un 
productor puede tener una 
buena cosecha, su vecino 
puede enfrentar quiebras 
significativas", explicó Gior
dani.

Los que sembraron a finales de agosto e inicios de septiembre se encuentran cosechando ahora.

COSECHA EN MARCHA
A pesar de estas condicio
nes, la cosecha ya comenzó 
en varias zonas del depar
tamento, particularmente 
para los cultivos tempra
nos sembrados a finales de 
agosto e inicios de septiem
bre.

"Los que están cosechando 
soja temprana están lo
grando entre 3.000 y 3.500 
kilos por hectárea, lo cual es 
un buen rendimiento que 
permite cubrir los costos de 
producción y las deudas fi
nancieras", señaló Giordani.

Sin embargo, advirtió que 
no todas las parcelas alcan

zarán este nivel. "Es posible 
que un productor logre 
3.000 kilos en una parce
la, pero si otras áreas de su 
finca no rinden igual, el 
promedio general será más 
bajo", añadió.

UNA ZAFRA NI MALA. 
NI BUENA
En cuanto a las perspecti
vas generales para la actual 
zafra 2024/25 de soja, Gior
dani se mostró moderado 
en sus proyecciones, y sos
tuvo,- "No será una zafra ex
celente, pero tampoco será 
mala. Yo diría que será una 
campaña neutra".

Y agregó; "Aunque en di

ciembre las expectativas 
eran altas, ahora sabemos 
que habrá quiebras signifi
cativas en varios puntos del 
país. Por eso, no creo que 
lleguemos a los 10,5 millo
nes de toneladas de produc
ción como señalan algunos 
informes de proyección, ni 
siquiera incluyendo la zafri- 
ña", afirmó.

El productor también desta
có que los cultivos tardíos, 
sembrados en octubre, son 
los que más han sufrido los 
efectos de la falta de lluvias. 
"En esos casos, los rendi
mientos podrían rondar los 
1.500 o 2.000 kilos por hec
tárea, siempre que lleguen 

las lluvias en lo que resta de 
enero. Sin embargo, quienes 
logren superar los 3.000 ki
los estarán en el promedio 
nacional y podrán cumplir 
con sus compromisos fi
nancieros", señaló Giordani.

LO NECESARIO
Consultado sobre cuanto 
espera cosechar en su cam
po, indicó que recién espera 
iniciar la cosecha este fin de 
semana, y que se encuentra 
con expectativas de alcan
zar aproximadamente unos 
3.300 o 3.400 kilos por hec
tárea.

"Si todo sale bien, estaría
mos un poco por encima

MARCIO GIORDANI
PRODUCTOR DE ALTO PARANÁ

"No será una 
zafra excelente, 

pero tampoco 
una muy mala.

Yo diría que 
tendremos 

una campaña 
neutral, pero 

habrá que 
esperar al 

final de las 
cosechas"

del promedio nacional. 
Con 3.000 kilos, cualquier 
productor con una buena 
administración de sus fi
nanzas puede cubrir sus 
costos y sus deudas. Ese es 
el punto de equilibrio en 
el que todos apuntamos", 
concluyó.

A medida que avanza la 
cosecha en Alto Paraná, el 
sector sojero se enfrenta 
al reto de maximizar los 
rendimientos en un con
texto climático incierto. Los 
próximos días serán crucia
les para definir si este año 
termina siendo un balance 
positivo o un desafío más 
en la agricultura paraguaya.

http://www.5dias.com.py
mailto:mmedina@5dias.com.py


16 ECONOMÍA Y FINANZAS 5 ¡as MIÉRCOLES, 22 DE ENERO DE 2025

INNOVACIÓN
La misma estaría lista para su uso en dos años, aseguran los técnicos

Trabajan en sojas paraguayas con
tecnología HB4 tolerante a la sequía
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

El Instituto de 
Biotecnología 
Agrícola (INBIO) 
avanza en la 
creación de una variedad 

de soja resistente al estrés 
hídrico con la innovado
ra tecnología HB4. Este 
proyecto promete ser una 
solución clave para en
frentar los desafíos climá
ticos en Paraguay y podría 
estar disponible para los 
productores en tan solo 
dos años.

Este programa se lleva 
adelante mediante una 
alianza con la empresa 
argentina Bioceres, po
seedora de la propiedad 
intelectual del gen HB4, 
que les otorga a los culti
vos la tolerancia al estrés 
hídrico.
El programa de mejora

miento arrancó en el año 
2018 con ensayos de cru
zamientos de genes, y un 
año más tarde se logró la 
liberación por parte de 
la Comisión Nacional de 
Bioseguridad Agrícola y 
Forestal (Combio).

Desde entonces, con esta 
línea de investigación se 
han logrado importantes 
avances, que incremen
tan las expectativas de 
que muy pronto los pro
ductores accedan a esta 
nueva tecnología. Las au
toridades del Inbio y los 
técnicos desarrolladores 
hablan de un periodo de 
dos años.

MARCARÁ UN ANTES 
Y UN DESPUÉS
En entrevista con el pre
sidente del INBIO, Alfred 
Fast, destacó la impor
tancia de esta nueva 
variedad de soja para las 
condiciones climáticas 
del Paraguay, marcadas 
comúnmente por perío
dos recurrentes de sequía.

"La soja HB4 tendrá un 
gen que le otorga mayor 
resistencia al estrés hídri
co, permitiéndole produ
cir mejor en condiciones 
climáticas adversas. Esto 
será de mucha ayuda para 
productores de la zona 
norte más que nada donde 
normalmente falta mucha 
lluvia, pero así también

El proyecto lleva varios años en desarrollo y ya se probó en muchos campos con resultados positivos

para la región sur", explicó 
Fast.
El proyecto, que lleva va
rios años en desarrollo, 
busca garantizar no solo 
una mayor estabilidad 
en la producción durante 
sequías, sino también un 
rendimiento competitivo 
en condiciones normales.

"Muchas variedades res
ponden bien a la sequía, 
pero no rinden igual cuan
do hay buena humedad. 
La tecnología HB4 permi
te estabilidad en ambas 
situaciones. Esto es lo 
que el productor necesita: 
seguridad ante el estrés 
hídrico, sin sacrificar ren
dimiento en épocas favo
rables", señaló.

SU AVANCE
Fast comentó que el IN- 
BIO ya cuenta con líneas 
avanzadas de esta varie
dad que han mostrado 
resultados prometedores. 
"En dos años esperamos 
tener esta tecnología lis
ta para los productores 

paraguayos. Este avance 
podría marcar una gran 
diferencia en la agricul
tura nacional, ofreciendo 
mayores márgenes de 
rendimiento y estabilidad 
ante los desafíos climáti
cos", precisó Fast.

En el proceso de investi
gación de la soja con tec
nología HB4 las pruebas 
se realizaron en varias re
giones productivas como 
Alto Paraná, Itapúa y Cha
co. La región Occidental 
es una de las zonas más 
afectadas por la sequía. 
Además, se buscó com
probar si la planta resiste a 
las altas temperaturas y la 
salinidad característica de 
sus suelos.

ETÁPADE 
PRELANZAMIENTO
Durante la jornada tec
nológica del Inbio, que se 
realizó el pasado viernes 
10 de enero, en el Centro 
Tecnológico Agropecua
rio del Paraguay (Cetapar), 
Colonia Yguazú, Alto Pa-

LA CIFRA

10
PAÍSES YA HAN 
APROBADO |_A 
UTILIZACION DEL 
GEN HB4.

raná, fueron presentados 
a técnicos y productores 
los trabajos desarrollados 
y el proceso que implica 
el lanzamiento de una 
nueva variedad desde su 
cruzamiento y selección, 
pasando por la revisión 
de presencia de genes de 
interés y las evaluaciones 
agronómicas.

En ese contexto, se hizo 
énfasis en los materiales 
que están en etapa de pre
lanzamiento y con gran 
interés en el mercado, 
como aquellos que poseen 
la tecnología HB4 de tole
rancia a la sequía, además 
de otras características 
necesarias para optimizar 
el rendimiento de los cul-

ELDATO

EN SITUACIONES 
DE RESTRICCION 
HIDRICA, EL GEN 
HB4 SE ACTIVA 
AUMENTANDO LA 
FOTOSINTESIS

tivos.

Dentro del marco de la 
jornada técnica de INBIO- 
TEC Semillas, donde se 
presentaron las líneas de 
investigación que impulsa 
el Inbio, el Ing. Agr. Héc
tor Cristaldo recordó que 
hace 15 años arrancaron 
los programas de investi
gación agrícola en el país, 
que actualmente conti
núan con el desarrollo 
propio de tecnología y con 
profesionales paraguayos.

"Hoy estamos en otra 
etapa con línea propia de 
investigación del Inbio 
con su equipo técnico, con 
investigadores nacionales 
capacitados, que están

ALFRED FAST
PRESIDENTE DE INBIO

“El objetivo con 
esto tecnología 

es que 
proporcione una 
seguridad en la 
producción de 

soja durante 
periodos de 

falto de lluvias, 
sin sacrificar 
rendimientos 

cuando el clima 
es favorable"

HECTOR CRISTALDO
VICEPRESIDENTE DEL INBIO

"Se está 
buscando poner 

a disposición 
del productor 

variedades 
nacionales 
adaptadas 
a nuestras 

condiciones, 
creadas y 

seleccionadas 
en Paraguay"

mostrando el fruto de 
esos trabajos de muchos 
años, donde se está bus
cando poner a disposición 
del productor variedades 
nacionales adaptadas a 
nuestras condiciones, 
creadas y seleccionadas 
en Paraguay, como una 
forma de poner la me
jor tecnología al alcance 
del productor buscando 
consolidar el proceso de 
desarrollo del Paraguay", 
enfatizó Cristaldo.
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TEMPORADA 2025
Combatir las altas temperaturas

Sprite invita a 
unirse al ciclo 
de la frescura 
este verano
prensa@5dias.com.py

La marca presenta 
un espacio único 
en las principales 
ciudades veranie
gas de San Bernardino y 

Encarnación, donde la fres
cura, la diversión y el cuida
do del medio ambiente se 
convierten en protagonis
tas de la temporada. Ahora 
los envases pet de Sprite 
están elaborados con un 
100% de resina reciclada.

Con el característico sabor 
lima-limón que la distin
gue, Sprite acompaña a los 
veraneantes durante esta 
temporada 2025 en San 
Bernardino y Encarnación. 
Bajo el concepto "No te ca
lientes. Refréscate”, la mar
ca propone una experien
cia que combina frescura 
física, mental y un com
promiso con el cuidado del 
medio ambiente.

"Los espacios Sprite, ubi
cados en los puntos más 
estratégicos de las capitales 
del verano, son áreas de 
sombra y comodidad, que 
se convierten en refugios 
para quienes buscan rela
jarse y disfrutar del verano. 
Es el caso del pórtico aquí 

en San Ber que marca el 
punto de entrada a un oasis 
diseñado para ofrecer alivio 
al calor", expresó Alejandra 
Gómez, Sub Gerente de 
Marketing de Coca-Cola 
Paresa.

La propuesta de Sprite no se 
limita solo a combatir las al
tas temperaturas, sino tam
bién a fomentar la conexión 
digital y social. En el espa
cio, los visitantes podrán 
acceder a playlists espe
cialmente diseñadas para 
la temporada, simplemente 
escaneando un código QR. 
Con esta iniciativa, Sprite 
busca maximizar la expe
riencia de los veraneantes, 
conectándolos a la mejor 
música mientras disfrutan 
de la temporada.

Además, la marca refuer
za su compromiso con la 
sostenibilidad a través de 
la instalación de puntos de 
reciclaje de envases PET. 
Estas estaciones invitan a 
los visitantes a contribuir al 
ciclo de los "empaques cir
culares" de Sprite, una ini
ciativa que asegura que las 
botellas de PET utilizadas 
se transforman en materia 
prima para fabricar nuevos 
envases.

En línea con esta propuesta 
sostenible, Sprite destaca 
que ahora todas sus bote
llas están elaboradas con 
un 100% de resina reci
clada, cumpliendo con 
los más altos estándares 
de calidad y seguridad. 
Este avance refuerza el 
compromiso de la marca 

con la economía circular 
y el cuidado del medio 
ambiente, asegurando un 
uso responsable de los re
cursos.

Los espacios Sprite en San 
Bernardino y Encarnación 
también serán escenarios 
para vivir momentos re

frescantes y relajantes con 
la presencia de los squads 
Sprite, que a través de ac
tividades divertidas entre
gan Sprite heladas y varios 
regalos sorpresa, con esto la 
marca reafirma su mensaje 
de mantener la frescura en 
cada detalle.
Este verano, Sprite no 

solo refresca con su sa
bor inigualable en sus 
versiones original y sin 
azúcar, sino que invita a 
los veraneantes a unirse 
a su ciclo de frescura, 
donde la conexión, la 
sostenibilidad y la diver
sión se encuentran en un 
solo lugar.

INTERNATIONAL YOUTH FELLOWSHIP

Paraguay será anfitrión del 8° Campamento Mundial IYF 2025
prensa@5dias.com.py

Del 2 al 4 de fe
brero de 2025, 
la ueno ARENA 
SND, ubicada en 
la Secretaría Nacional de 

Deportes en Asunción, se 
convertirá en el escenario 
del 8o Campamento Mun
dial de la IYF (Internatio
nal Youth Fellowship). 
Este evento reunirá a más 
de 3.500 adolescentes y 
jóvenes de todo el mundo 
en una experiencia única 
de aprendizaje, intercam

bio cultural y desarrollo 
personal, orientada a 
fortalecer el liderazgo ju
venil mediante la promo
ción de valores éticos y 
principios cristianos.

Una oportunidad 
única para la juventud 
paraguaya
El Campamento, dirigido 
a adolescentes, jóvenes, 
estudiantes y profe
sionales en formación, 
ofrecerá diversos espa
cios para la reflexión y el 
aprendizaje.

Entre las actividades 
programadas destacan:
* Conferencias magistrales
* Conciertos del Coro & Or
questa Gracias
* Charlas sobre educación 
de la mentalidad y lideraz
go
* Academias de idiomas y 
artes
* Exposiciones culturales
* Actividades deportivas

Organización y trayectoria
Este evento es liderado 
por IYF Paraguay, una or
ganización con amplia ex

periencia en el desarrollo 
de programas formativos 
para jóvenes. La Asociación 
para Jóvenes IYF (Interna
tional Youth Fellowship), 
con personería jurídica en 
Paraguay (N.° 7.548/2006), 
coordina este evento con 
un firme compromiso hacia 
el desarrollo integral y co
munitario de la juventud.

El 8o Campamento Mun
dial busca formar líderes 
juveniles comprometidos 
con sus comunidades y su 
entorno.

Este evento cuenta con el reconocimiento oficial 
del Congreso Nacional

mailto:prensa@5dias.com.py
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Preparación para el futuro: Claves 
para convertir la suerte en éxito

MIÉRCOLES, 22 DE ENERO DE 2025

JUAN MANUEL 
OSTOJA

CEO de Corporación
Educativa USIL

La suerte 
no depende 

solo del azar, 
sino también de 
nuestra capacidad 
y actitud para 
estar listos 
frente a las 
oportunidades". Al iniciar cada nuevo año, nos 

planteamos metas y pro
pósitos para mejorar tanto 
en lo personal como en lo 
profesional. Sin embargo, pocas veces 

reflexionamos sobre la preparación 
necesaria para alcanzar esos objeti
vos y sobre las herramientas que nos 
permitirán aprovechar las oportuni
dades que se presenten en el camino. 
Vivimos hoy, más que nunca una épo
ca de cambio constante. La irrupción 
de nuevas tecnologías y su efecto en 
la transformación del mercado laboral 
son cada vez más rápidas y profundas.

En una conversación reciente con 
mi hijo, quien viajaba de regreso al 
extranjero, le deseé buena suerte en 
sus planes. Su respuesta fue una lec
ción contundente: "La suerte es lo 
que sucede cuando la preparación se 
encuentra con la oportunidad". Esta 
frase, atribuida a Séneca, me hizo re
flexionar sobre cómo nuestra "suerte" 
no depende solo del azar, sino tam
bién de nuestra capacidad y actitud 
para estar listos frente a las oportuni
dades.

En una época de cambio constante, 
la educación continua emerge como 
una herramienta esencial para man
tenernos vigente en un mundo en 
constante evolución. La tecnología 
está redefiniendo no solo cómo tra
bajamos, sino también qué trabajos 
son demandados. Según el último 
informe del Futuro del Trabajo 2025 
del Foro Económico Mundial, la edu
cación tradicional no está preparando 
adecuadamente a la fuerza laboral

para la acelerada transformación del 
trabajo. Este informe subraya la nece
sidad de nuevos enfoques educativos 
que prioricen el desarrollo de habili
dades prácticas y relevantes para el 
mercado laboral

Entre los sectores de mayor creci
miento se encuentran la salud y el 
bienestar, el desarrollo de software, 
la inteligencia artificial, el aprendiza
je automático, la ciberseguridad y el 
análisis de datos. Además, la sosteni- 
bilidad y el medio ambiente también 
están generando nuevas oportuni
dades laborales. Las habilidades del 
futuro no solo están vinculadas a co
nocimientos técnicos, sino también a 
competencias humanas como el pen
samiento analítico, la resiliencia, la 
adaptabilidad y la creatividad. Estas 
habilidades son fundamentales para 
navegar en un entorno cambiante y 
para aprovechar al máximo las tecno
logías emergentes.

Las instituciones educativas tienen 
una responsabilidad clave en este 
proceso. Las universidades, en par
ticular, debemos adecuar los progra
mas de formación para que respondan 
a las demandas del mercado laboral y 
promuevan una educación más flexi
ble y accesible. Es fundamental que la 
regulación educativa no se convierta 
en un obstáculo para estos cambios.

Además, la colaboración entre la aca
demia y las empresas es fundamental. 
Las empresas no solo deben comuni
car sus necesidades y colaborar con el 
sector educativo, sino también inver

tir activamente en la capacitación y 
actualización de sus empleados. Este 
esfuerzo conjunto garantiza que los 
profesionales puedan adaptarse a las 
demandas actuales y futuras.

Más allá de las universidades y las 
empresas, cada uno de nosotros te
nemos un papel protagónico en esta 
tarea. Preguntémonos: ¿Qué habili
dades necesito desarrollar este año? 
¿Qué nuevos conocimientos pueden 
darme una ventaja competitiva? La 
educación continua no solo se trata 
de obtener certificados o grados adi
cionales, sino también de adoptar 
una mentalidad de aprendizaje per
manente.

Las plataformas digitales, los cursos 
en línea y las comunidades de apren
dizaje ofrecen una amplia gama de 
opciones accesibles para todos los 
niveles y campos de interés. Estas 
herramientas permiten a las personas 
mantenerse actualizadas y explorar 
nuevas áreas de conocimiento de ma
nera autónoma y flexible.

Estamos viviendo una transforma
ción profunda en la forma en que 
aprendemos, trabajamos y vivimos. 
Es hora de dejar de confiar en la "suer
te" y tomar las riendas de nuestra pre
paración. Debemos asegurarnos de 
estar listos para aprovechar las opor
tunidades que el futuro nos depare. 
Hagamos de este año una oportuni
dad para reinventarnos, aprender y 
crecer. Porque, al final, la verdadera 
"suerte" es el resultado de nuestra de
dicación y preparación.
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BURSÁTIL
No existe academia certificada por la Superintendencia de Valores

Instituto para asesores es necesario 
ante evolución del mercado de valores
Sergio Resquín
sresquin(3)5dias.com.py

La Superinten
dencia de Va
lores (SV) del 
Banco Central 
del Paraguay 

tomará un examen obliga
torio para acceder al regis
tro de asesores bursátiles 
el próximo 3 de febrero. El 
objetivo es garantizar que 
los profesionales que ope
ran en el mercado bursátil 
tengan los conocimientos 
para desempeñar funcio
nes de forma eficaz y ética.

Desde Cadiem Casa de 
Bolsa y Administradora de 
Fondos afirmaron que la 
evaluación es importante 
para "profesionalizar" el 
mercado, aunque enfati
zaron la necesidad de un 
instituto certificado que 
acompañe la evolución del 
sector. El presidente de la 
entidad, Elias Gelay, refirió 
que no es lo mismo el rol 
del asesor bursátil que el 
de un asesor de inversión. 
Este último es una figura 
fundamental en mercados 
más sofisticados, según 
destacó.

"En los mercados más de
sarrollados, para ser asesor 
de inversiones uno tiene 
que demostrar sus capa
cidades. Para ello, tiene 
que haber cursos de ca
pacitación y certificación, 
pero en Paraguay no hay 
ningún instituto que esté 
avalado por la Superinten
dencia de Valores", aseveró 
Gelay.

El titular de Cadiem seña
ló que la prueba del BCP, 
a realizarse en febrero, 
busca certificar los conoci
mientos en el mecanismo 
de la Bolsa de Valores de 
Asunción (BVA) y su sis
tema, además de cómo se 
cargan las transacciones, 
aunque aclaró que "no es 
asesorar" en la forma más

Los asesores de inversión son fundamentales en mercados de valores más desarrollados, destacaron.

acertada para invertir.

"Falta toda esa capacita
ción y armar un esquema 
así como se hace a nivel 
internacional donde, si 
uno quiere ser asesor de 
inversiones, tiene que ha
cer todos los cursos, ren
dir el examen, aprobar y 
asesorar. Hoy todavía no 
existe esto en el mercado 
y creo que sí es necesario", 
subrayó Gelay.

EN LA BVA NO HAY 
CURSO
Desde la BVA indicaron 
que no cuentan con un 
curso de capacitación en la 
actualidad. Su gerente Ro
drigo Rojas, enfatizó que el

BCP, como ente regulador, 
es el que debe definir la 
existencia o no de una ins
titución, de manera a que 
lo impartido sea utilizado 
en el proceso de certifi
cación que ellos mismos 
promueven.

Desde Cadiem agrega
ron que la figura de los 
asesores bursátiles va a 
ser fundamental en la fu
tura ley de valores, cuyo 
proyecto sería tratado en 
marzo próximo por los re
presentantes del Congreso 
Nacional. Comentaron que 
la iniciativa busca conden
sar y unificar normativas 
actuales para agilizar pro
cesos y expandir más el 

mercado bursátil, a través 
de emisiones de títulos de 
deuda (bonos) y acciones.

EXAMEN PARA 
ASESORES
La evaluación para acce
der al registro de asesores 
bursátiles tendrá en cuen
ta los conocimientos de la 
Ley N° 5810/17 "Mercado 
de Valores", Ley N° 7162/23 
"Superintendencia de Va
lores", Reglamento Gene
ral del Mercado de Valores, 
entre otros.

Según se informa desde 
la banca matriz, la convo
catoria del examen estará 
habilitada para los que 
reúnan todas las condicio

nes establecidas en la nor
mativa vigente. Cada so
licitante deberá presentar 
previamente su solicitud 
de inscripción, a través de 
la plataforma electrónica 
"Herramienta de Regis
tros y Agentes (HRA) de 
la Superintendencia de 
Valores", habilitada en la 
página web del BCP.

"El examen será realizado 
siempre que existan soli
citantes habilitados en fe
brero, abril, junio, agosto, 
octubre y diciembre" se 
menciona en el portal de 
la banca matriz. La evalua
ción se desarrollará de for
ma presencial en la sede 
del BCP.

ELIAS GELAY
PRESIDENTE DE CADIEM

“En los 
mercados más 
desarrollados, 

para ser 
asesor de 

inversiones 
uno tiene que 

demostrar sus 
capacidades. 

Para ello, tiene 
que tener 
cursos de 

capacitación y 
certificación".

FLEXIBILIZACIÓN EN 
MARCHA
Días atrás, el superinten
dente de Valores, Rodrigo 
Ruíz Morel, confirmaba 
que también están tra
bajando en alinear nor
mativas para un proceso 
menos burocrático para 
las empresas, a fin de que 
inviertan en la bolsa. Esto, 
según destacó, podría 
promover la expansión 
del mercado primario con 
emisión de nuevos bonos 
y acciones.

Desde la SV comentaron 
que llevarán adelante una 
campaña de comunica
ción para socializar sobre 
las ventajas de invertir en 
la BVA. Esto implica dar a 
conocer a las empresas los 
instrumentos que pueden 
aprovechar del mercado 
de capitales, en compara
ción con los instrumentos 
financieros al que tradi
cionalmente accedes.

| La marca de vehículos
■ eléctricos más importada 

del Paraguay

VOLVO
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Jacqueline Torres ANÁLISIS

El sector de trans
porte en Paraguay 
sigue siendo una 
pieza clave para el 
desarrollo económico del 

país. De acuerdo con pro
yecciones del Banco Central 
del Paraguay (BCP), este ru
bro espera un crecimiento 
del 3,6% en 2025, alcanzan
do un volumen estimado de 
US$ 1.145 millones. Aunque 
estas cifras reflejan una leve 
desaceleración en compara
ción con el 2024, cuando el 
sector registró un incremen
to del 4,9% y cerró con US$ 
1.105 millones, el panorama 
sigue siendo positivo.

El transporte terrestre y aé
reo, ambos englobados den
tro de estas cifras, son fun
damentales no solo por su 
impacto en la conectividad 
interna y externa, sino tam
bién por su contribución 
al comercio y el turismo, 
sectores estratégicos para 
la economía nacional. La 
resiliencia demostrada por 
esta industria frente a los 
desafíos económicos es des- 
tacable, como lo demuestra 
la adaptación a nuevas ten
dencias y necesidades del 
mercado.

Rosana Fustagno, gerente 
de turismo de Nuestra Se
ñora de la Asunción (NSA), 
resaltó el repunte en el 
movimiento de pasajeros 
internacionales desde 2023, 
particularmente en la ruta 
Buenos Aires-Asunción, la 
línea estrella de la compa
ñía. "Esta ruta es clave debi
do a la gran colectividad de 
paraguayos en Argentina. 
Sin embargo, el mercado 
enfrentó un descenso en 
2024 por el temor generado 
por el cambio de gobierno 
en el país vecino. A pesar de 
esto, las líneas nacionales 
mantuvieron un buen des
empeño, impulsadas por el 
comercio y los viajes entre 
las principales ciudades del 
Paraguay, como Asunción, 
Ciudad del Este, Encarna
ción y el área de Itapúa", in
dicó Fustagno.

En cuanto a las rutas turís
ticas, Fustagno destacó el 
potencial del Chaco para
guayo y el norte del país, 
áreas que han comenzado a 
captar mayor interés debido 
a la mejora de las vías de co
municación, especialmente 
con la implementación de 
la ruta bioceánica. "El Chaco 
tiene mucho para ofrecer, y 
la reducción en los tiempos 
de viaje gracias a las nuevas 
rutas de carriles rápidos ha 
facilitado su acceso, permi
tiendo a los turistas conocer 
esta región", afirmó.

La alternativa preferida
El turismo terrestre tam-

El sector de transporte crecerá un 3,6%

Rosana Fustagno: -I turismo 
terrestre también mostró un 
fuerte dinamismo en 2024
bién mostró un fuerte di
namismo en 2024, con una 
alta demanda tanto de ex
cursiones nacionales como 
internacionales. Las fami
lias han optado por viajes en 
vehículos propios, mientras 
que los grupos organizados, 
como comisiones barriales 
y tours religiosos, también 
han contribuido significa
tivamente al movimiento 
turístico.

"Las excursiones nacionales 
se fortalecieron con desti
nos tradicionales y nuevos, 
que atraen a turistas duran
te el verano, Semana Santa 
y vacaciones de invierno", 
detalló Fustagno. Además, 
comentó que 2025 presenta 
buenas perspectivas, espe
cialmente porque la Sema
na Santa caerá en la segunda 
quincena de abril, alejándo
se del inicio de clases y del 
verano, lo que permite una 
mejor organización y mayor 
participación.

Aunque los costos de las 
excursiones terrestres han 
aumentado debido al ajuste 
de tarifas de proveedores, 
como hoteles, guías turís
ticos y tasas de turismo en 
ciertos destinos, esta opción 
sigue siendo más accesible 
en comparación con los via
jes aéreos. "Viajar por tierra 
ofrece una conveniencia 
económica, además de la 
posibilidad de explorar de 
cerca las bellezas naturales 
y culturales del país", asegu
ró Fustagno.

Fustagno señaló que la co
nectividad aérea sigue gene
rando cierta incertidumbre. 
"Hay cierta incertidumbre 
en los vuelos, y como el des
tino principal de los para
guayos, especialmente en 
verano, son las playas, la 
falta de conexiones directas 
a estos lugares representa 
un desafío", explicó. Desti
nos como Florianópolis y 
Balneario Camboriú, en el 
estado de Santa Catarina, 
son de gran atractivo, pero 
requieren escalas en ciuda
des como Sáo Paulo o trasla
dos adicionales desde aero
puertos secundarios, lo que 
motiva a muchos a optar por 
el transporte terrestre.

Rosana Fustagno, gerente de turismo de NSA.

EVOLUCIÓN DEL NEGOCIO DE TRANSPORTE 
EN PARAGUAY

PRINCIPALES RUTAS TERRESTRES

* Montos en millones de USS. *Obs: el dato del2025es una 
proyección. Fuente: Anexo estadístico del BCP

7,16% -3,8% -0,3% 4,9% *3,6%

1098 1056 1053 1105 1145

2021 2022 2023 2024 *2025

Sin embargo, destacó que 
los vuelos estacionales di
rectos a Florianópolis son 
un avance, y se espera que 
en el futuro haya conexio
nes más continuas a Curi- 
tiba y otras ciudades brasi
leñas. "Esto contribuiría a 
facilitar el acceso y atraer a 
más viajeros", añadió.

Crecimiento del turismo 
interno y regional
A pesar de los desafíos en 
conectividad aérea, el turis
mo terrestre sigue fortale
ciéndose. Según Fustagno, 
"en 2024 hubo un aumento 
significativo de paraguayos 
que se movieron dentro del 
país y al exterior, lo cual 
esperamos que continúe en 
2025". Además, resaltó que 
la estabilización económica 
en Argentina, con un dólar 
más bajo, está incentivan
do a los argentinos a visitar 
Paraguay nuevamente, es

pecialmente para realizar 
compras en Ciudad del Este. 
"Actualmente, brasileros y 
argentinos compiten cabe
za a cabeza en los comercios 
de la región fronteriza", co
mentó.

Proyección optimista 
para 2025
El panorama para 2025 es 
prometedor, con un creci
miento proyectado del 20% 
en la demanda de viajes y 
pasajeros. Según Fustagno, 
los eventos previstos para 
el próximo año jugarán un 
papel importante en atraer 
más turistas al país. Aun
que no compartió cifras 
absolutas, dejó claro que 
el sector turístico está ex
perimentando un impulso 
positivo.

"Paraguay está bien posi- 
cionado para un año prós
pero en términos turísti
cos", concluyó Fustagno,

Nuestra Señora de 

la Asunción (NSA)
San José

Nuestra Señora de 

la Asunción (NSA)
LaYuteña

LaSantaniana General Artigas La Santaniana San José

Crucero del Norte La Chaqueña Crucero del Norte General Artigas

Sol del Paraguay La Guaireña EGA La Chaqueña

El Tigre La Ovetense Sol del Paraguay La Guaireña

NASA La Cordillerana El Tigre La Ovetense

Expreso Paraguay La Paranaense NASA

La Encarnacena EGA Expreso Paraguay

La Internacional La Encarnacena

LaYuteña La Internacional

EGA

destacando la importancia 
de seguir mejorando la co
nectividad y promoviendo 
tanto el turismo interno 
como las visitas desde paí
ses vecinos.

Más allá del turismo, el 
transporte es un pilar para 
el comercio y la logística.

*

Las mejoras en infraestruc
tura, como la ruta bioceáni
ca, no solo han facilitado el 
turismo, sino también han 
optimizado la conectividad 
para el transporte de mer
cancías, fortaleciendo los 
lazos comerciales dentro 
del país y con los mercados 
vecinos.



MIÉRCOLES, 22 DE ENERO DE 2025

»MOTOR
www.5dias.com.py

21

URIOS
REPUESTOS RG S.A.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO

Expansión España CrecimientoEl grupo automo
vilístico Volkswa
gen, que engloba 
varias marcas 
de coches como la propia 

Volkswagen, Audi, Skoda, 
Seat, Cupra y Porsche, vol
vió a liderar las ventas de 
coches nuevos en Europa 
en 2024.

Volkswagen Group cerró el 
año pasado con 2.841.451 
vehículos matriculados 
en la Unión Europea entre 
todas sus marcas de auto
móviles, lo que supone un 
incremento de las ventas 
del 3,2% respecto a 2023, 
según datos publicados 
este martes por la Asocia
ción Europea de Fabrican
tes de Automóviles (ACEA, 
por sus siglas en inglés).

Además, el consorcio ale
mán aumentó su cuota de 
mercado en la zona euro 
hasta el 26,7% de todas las 
matriculaciones de automó
viles nuevos en 2024, seis 
décimas más que el año an
terior.

La marca que da nombre 
al grupo alemán se mantu
vo, una vez más, como la 
más vendida de la UE con 
1.165.148 unidades matricu
ladas en 2024, un 1,3% más 
que en 2023, lo que supone 
una cuota de mercado del 
11%.

Sin embargo, la marca que 
más contribuyó al creci
miento del grupo fue Skoda. 
La firma checa consolidó su 
segunda posición dentro de 
la compañía con 659.665 
entregas y un fuerte creci
miento del 13,6%, aunque la 
que más creció fue Porsche 
con 80.340 matriculacio
nes, un 15,3% más que el año 
anterior.

Seat y Cupra también contri
buyeron al crecimiento del 
grupo con 230.045 y 183.274 
unidades matriculadas en la 
UE, lo que supone un consi
derable aumento de las ven
tas del 9,6 y 10,3%, respecti

Su cuota de mercado en la zona euro aumentó al 26,7%

Volkswagen mantiene el 
liderato en Europa y amplía 
su ventaja sobre Stellantis

El Grupo Volkswagen aumentó en más de 200.000 unidades su ventaja sobre el grupo Stellantis.

vamente. Audi, en cambio, 
se anotó una caída del 9,4% 
hasta los 517.195 vehículos 
nuevos registrados, 53.000 
menos que en 2023.

El Grupo Volkswagen au
mentó en más de 200.000 
unidades su ventaja sobre 
el grupo Stellantis, que fue 
segundo con 1.742.073 ma
triculaciones y una caída 
de las ventas del 7,2%. La 
francesa Peugeot se man
tuvo como la marca más 
vendida de Stellantis en la 
UE con 565.151 entregas y 
un leve descenso del 0,3%.

Opel/Vauxhall escaló a la 
segunda posición dentro 
de Stellantis con 330.864 
coches vendidos y un re
troceso del 5,6%, mientras 
que Citroen fue tercera con 
325.301 matriculaciones 
y una caída del 2,6% en la 
zona euro.

Fiat se anotó una de las 
caídas más importantes de 
Stellantis con 285.140 en
tregas, un 20,8% menos que 
en 2023, mientras que Jeep 
mantuvo la quinta posición 
con 119.663 matriculaciones 
y un leve descenso del 1%.

La clasificación de ventas 
de Stellantis la completan 
Alfa Romeo con 42.387 co
ches entregados (-9.8%), DS 
Automobiles con 36.046 
matriculaciones (-20%) 
y Lancia/Chrysler con 
44.864 coches despacha
dos (-27,2%).

Renault Group (Renault, 
Dacia y Alpine) ocupó 
la tercera posición con 
1.173.762 matriculaciones 
y un aumento de las ven
tas del 1,9% respecto al 
año anterior, mientras que 
Toyota Group (Toyota y 

Lexus) escaló una posición 
y acabó en cuarto lugar con 
856.654 y un fuerte creci
miento del 17,5%.

Hyundai Group (Hyundai 
y Kia) decreció un 5,8% y 
cayó a la quinta posición 
con 834.301 matriculacio
nes, mientras que BMW 
Group repitió en sexta 
posición con 718.451 en
tregas y un leve retroceso 
de las ventas del 0,6%. Les 
siguen Mercedes-Benz con 
571.885 coches vendidos 
(-2,6%) y Ford con 309.441 
entregas (-13,7%).

Volvo fue una de las mar
cas que más creció en 2024 
con un total de 282.087 
unidades matriculadas en 
la Unión Europea, un 28% 
más que en 2023.

Completan la lista Tes- 
la con 242.945 unida
des (-13,1%), Nissan con 
198.801 (+1.4%), Suzuki 
con 174.128 (+12%), SAIC 
Motor/MG con 157.340 
(+6,7%), Mazda con 137.818 
(-5,3%), Jaguar/Land Rover 
con 63.474 (-8,3%), Mitsu
bishi con 58.239 (+43,7%) y 
Honda con 39.989 (+21,5%).
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Carmen Paredes,
fundadora y CEO de 
Ruruka, lidera una 
startup que combina 

innovación, sostenibilidad y 
compromiso desde Paraguay. 
En esta entrevista, nos com
parte los inicios, logros inter
nacionales y el impacto global 
de su emprendimiento.

Ruruka, cuyo nombre pro
viene del guaraní y significa 
"hacer traer", se especializa en 
la logística y transformación 
de lodos residuales, dándoles 
una segunda vida y reincor
porándolos a la economía con 
un nuevo propósito. Fundada 
en 2022 como parte del con
curso de innovación abierta 
100 Labs, promovido por 
Koga, la startup surgió como 
respuesta a problemáticas 
medioambientales detectadas 
en diversas industrias. Según 
Paredes, "al investigar, descu
brimos desafíos ambientales 
que no habíamos considerado, 
y vimos la oportunidad de 
enfrentarlos con una solución 
innovadora".

Uno de los proyectos más 
destacados de Ruruka ha sido 
el desarrollo de ladrillos ecoló
gicos a partir de lodo residual 
Estos materiales de construc
ción sostenibles, que com
binan un porcentaje signifi
cativo de lodo residual en su 
composición, no solo reducen 
los desechos industriales, sino 
que también disminuyen la 
huella de carbono y el impac
to ambiental en comparación 
con los ladrillos tradicionales.

"Transformamos residuos en 
recursos", afirma Paredes. Este 
enfoque está alineado con los 
principios de la economía cir
cular, reutilizando lo que antes 
era un desecho para promover 
soluciones sostenibles en la 
industria de la construcción. 
Recientemente, la startup ha 
iniciado pmebas en colabo
ración con nuevas industrias, 
optimizando la mezcla de ma
teriales y explorando alianzas 
estratégicas para maximizar 
su impacto.

LOGROS
El proyecto tomó fuerza en 
2023 tras ganar el premio 
BED-FEMSA AWARD 2023, 
reconocimiento que impulsó 
la consolidación de Ruruka y 
permitió su presentación en la 
Semana Mundial del Agua en 
Estocolmo, Sueda.

En noviembre de 2024, Ru
ruka alcanzó un nuevo hito 
al ser seleccionada entre las 
100 mejores startups del Glo
bal Entrepreneurship World 
Cup que tuvo lugar en Arabia 
Saudita. Entre 16.400 postu
laciones, Ruruka representó 
a Paraguay en Arabia Saudita, 
destacando no solo por su pro
puesta, sino también por su

SOSTENIBILIDAD
Carmen Paredes, fundadora y CEO de Ruruka

En vez de ver los problemas 
como obstáculos, los vemos como 
posibilidades de crear algo nuevo”

Carmen Paredes, fundadora y CEO de Ruruka.

liderazgo femenino.

"Fue un orgullo ser una em
presa paraguaya liderada por 
una mujer en este escenario 
global. Conocí a personas y 
proyectos que me inspiraron 
enormemente, y entendí la 
importancia de pensar local
mente, pero con una visión 
global", comentó Paredes so
bre la experiencia.

Sostenibilidad como eje 
central
Ruruka basa su misión en la 
sostenibilidad, un tema que, 
según Paredes, "ya no es una 
opción, sino una prioridad 
empresarial". La startup busca 
soluciones innovadoras para 

reducir el impacto ambiental, 
promoviendo una gestión 
más eficiente de residuos en 
diversas industrias.

"Nuestro compromiso con la 
sostenibilidad está en el cora
zón de todo lo que hacemos. 
Creemos que cada empresa 
debe ser parte de este cambio 
y trabajar hada un futuro más 
limpio y consciente", afirmó.

Ruruka busca generar benefi
cios económicos, pero sin de
jar de lado un impacto positivo 
en la sociedad y el medio am
biente. "El corazón de Ruruka 
ya nadó como una empresa 
de triple impado", explica Pa
redes. Su modelo de negodo 

se centra en la revalorizadón 
de un desecho industrial poco 
conoddo: los lodos residuales. 
"Es un desecho muy ignorado. 
Se habla mucho del agua y los 
plásticos, pero los lodos son 
invisibles para muchos. Noso
tros queremos darles una se
gunda vida transformándolos 
en materiales de construcdón 
sostenibles", comenta.

El enfoque de Ruruka está 
profundamente arraigado en 
los prindpios de la economía 
circular. Para Paredes, lo ol
vidado puede convertirse en 
una oportunidad: "En vez de 
ver los problemas como obs
táculos, los vemos como posi
bilidades de crear algo nuevo".

Este espíritu emprendedor 
está impulsando la empresa 
hada un ambidoso lanza
miento en el mercado local 
previsto antes de mediados de 
2025.

Colaborar con empresas lo
cales es una pieza dave del 
desarrollo de Ruruka. Aunque 
los detalles aún son confiden- 
dales, Paredes asegura que "se 
vienen muchas novedades". 
La visión de la empresa no solo 
abarca Paraguay, sino también 
países fronterizos, con una 
meta dara a mediano y largo 
plazo: ser un referente en sos
tenibilidad y revalorizadón de 
residuos en la región.

Sodos con visión de impado 
Para hacer crecer este innova
dor proyedo, Paredes busca 
sodos e inversores que com
partan su condenda ambien
tal y soda! "Son personas que 
ven un problema y, en vez de 
desanimarse, buscan cómo 
soludonarlo. Esas son las per
sonas que queremos a nuestro 
lado", afirma.

Antes de fundar Ruruka, Pa
redes partidpó en programas 
de mentoría y formadón que 
marcaron un antes y un des
pués en su carrera. Destaca la 
importancia del aprendizaje 
continuo para quienes de

sean emprender: "Nunca lo 
sabemos todo. Siempre hay 
espado para aprender, y hay 
muchas oportunidades, tanto 
a nivel nadonal como intema- 
donal, que ofrecen mentorías 
gratuitas y redes de contado 
que abren puertas".

La gestión de residuos: un 
desafío urgente
CarmenParedes subraya la im- 
portanda de la innovadón en 
la gestión de residuos indus
triales. "Todas las industrias 
generan algún tipo de residuo. 
Aunque se están hadendo 
esfuerzos para reducirlos, hay 
residuos que simplemente no 
se pueden evitar. Por eso, es 
clave gestionarlos de manera 
adecuada para minimizar el 
impado ambiental", señala.

En un contexto global marca
do por los efedos del cambio 
climático, Paredes destaca que 
una mala gestión de los resi
duos puede exacerbar proble
mas como el calentamiento 
global, agravando fenómenos 
como las olas de calor.

Con una visión firme y un 
propósito claro, Ruruka repre
senta un ejemplo de cómo la 
innovadón y el compromiso 
pueden transformar desafíos 
ambientales en oportunida
des.

mailto:prensa@5dias.com.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA

COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 21/01 7.904,32 7.914,19 7.907,51 7.911,76

08:30 7.904,32 7.914,19 7.907,51 7.911,76

09:00 7.900,00 7.914,19 7.900,00 7.911,76

09:30 7.882,83 7.901,54 7.881,69 7.901,54

10:00 7.892,54 7.908,02 7.899,23 7.911,54

10:30 7.901,41 7.906,08 7.907,11 7.901,36

11:00 7.903,97 7.910,61 7.909,03 7.918,71

11:30 7.904,29 7.910,39 7.906,01 7.908,83

12:00 7.904,74 7.910,12 7.906,14 7.907,26

12:30 7.903,88 7.909,89 7.899,09 7.908,00

13:00 7.903,63 7.909,91 7.902,18 7.911,13

Cierre 21/01 7.903,63 7.909,91

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí A+ PY ORDINARIAS B

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN <ZORTES ISIN TASA NOMINAL ___
ANUAL

______ VENCIMIENTO_________  
FECHA 1 DÍAS

CUPÓN

continental

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.333 SEMESTRAL

AAA r i

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/06/2029 1.608 SEMESTRAL

tÍGO AAA PY 384 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.074 TRIMESTRAL

C CON AA-PY 2 PYCECO3F1369 9.75% 16/01/2031 2.187 TRIMESTRAL

4/]/\ FAMILIAR

2.527 PYFAMO6F52OO 7,25% 19/05/2026 484 TRIMESTRAL

AA- rí

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.617 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-7:1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

fc5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esterlina

C: 9.000-7:10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

1 80.000.000 7.10% 21/08/2025 213 MENSUAL

1 100.000.000 7.10% 05/06/2025 136 MENSUAL

continental AAA PY 10 100.000.000 7.60% 14/O8/2O28 1.302 ANUAL

3 150.000.000 7.00% 26/05/2025 126 TRIMESTRAL

3 150.000.000 7.50% 24/O5/2O27 854 TRIMESTRAL

GNBO AA+ PY 2 1.000.000.000 7.45% O6/O4/2O26 441 SEMESTRAL

L^BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.099 ANUAL

BANCO

H ATLAS AA PY 2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 260 TRIMESTRAL

1 250.000.000 7,65% 19/12/2025 333 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 1 230.000.000 7.75% 26/10/2026 644 MENSUAL

1 480.000.000 7.60% 02/10/2025 255 MENSUAL

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.002 3.320 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.360 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 3.202 4.483 AAApy

2.296 2.495 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 2.144 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.109 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 905 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 856 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 1.302 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 518 864 A+py

Bancop S.A. 602 561 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 336 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 494 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 286 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 122 148 AA+py

CitibankN.A. 59 281 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 51 62 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones
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DJOKOVIC 
JUGARÁ LAS 
SEMIFINALES ANTE 
ZVEREV

El serbio Novak Djokovic (n.7) derrotó 
al tenista profesional español Carlos 
Alcaraz (n.3) en los cuartos de final 
del Abierto de Australia, por 4-6,6-4, 
6-3 y 6-4, en tres horas y 36 minutos, 
y disputará las semifinales del torneo 
contra el alemán Alexander Zverev.

El ObservadorDarwin Núñez ha 
sido noticia en los 
últimos días en 
Inglaterra por dos 
temas puntuales. El prime

ro de ellos, por las supuestas 
ofertas que llegaron para 
que dejara a su club, Liver
pool, en este período de pa
ses de enero que termina el 
31. La segunda, por sus dos 
goles en la hora, el sábado 
de visita para la victoria 2-0 
a Brenftord.

Esos dos tantos en los mi
nutos 90+1 y 90+3 le dieron 
el triunfo a su equipo para 
mantener con luz la punta 
en la Premier League.

Después de la victoria, re
cibió los elogios del técnico 
holandés del equipo, Ame 
Slot, quien habló muy bien 
de él, como informó Referí.

Asimismo, volvió el tradi
cional grito de los hinchas 
de la tribuna coreando el 
nombre de Darwin Núñez.

Tras ese triunfo trascenden
te, fue entrevistado por la 
cadena televisiva británica 
Sky Sports, y el artiguense 
habló de lo que le sucedió 
durante todo este tiempo 
que estuvo sin convertir.

Todo esto llevó a que lograra 
un récord importante en la 
Premier League, que no ha 
sido superado por ninguno 
de los otros jugadores que 
la disputan, como informó 
este lunes Referí.

Por otro lado, espera con an
sias el partido ante Lille por 
la Champions League como 
locales en Anfield Road.

Como ha informado Referí 
en días pasados, durante 
todos los períodos de pases 
de medio tiempo, en enero 
(invierno en Europa) se ha 
hablado en este año y en an
teriores, acerca de la posibi
lidad de que Darwin Núñez 
pueda dejar Liverpool.

James Pearce, periodista 
especializado en el club que 
escribe en The Athletic, ha 
desestimado las recientes 
especulaciones sobre una 
posible salida de un jugador 
de alto perfil del Liverpool 
este mes.

La semana pasada, Fabrizio 
Romano, quien es un exper
to en pases en los distintos 
países, había informado 
de un interés "genuino" 
de la Saudi Pro League en 
Darwin Núñez, aunque to
davía no se había llegado a

FÚTBOL 
Establece un récord importante 
en la Premier League 

Decisión de 
Liverpool sobre 
Darwin Núñez: 
¿venderlo 
o no en / 
este período / 
de pases de ' 
enero? f

nada "concreto" y el jugador 
de 25 años sigue siendo un 
jugador "importante" para 
los reds.

Jamie Carragher, excom
pañero de Luis Suárez en 
Liverpool, afirmó entonces 
en Sky Sports que, a pesar 
de las heroicas acciones del 
uruguayo saliendo del ban

co de suplentes en Brentford 
el fin de semana pasado, no 
espera que siga en Anfield la 
próxima temporada.

Pearce echó un balde de 
agua fría sobre cualquier 
posibilidad de que Núñez se 
vaya de Liverpool en enero, 
afirmando que el club no 
tiene planes de venderlo 

y que el número '9' quiere 
luchar por un puesto titular 
regular con Ame Slot.

El periodista escribió: "Se 
especuló sobre un posible 
traslado a la Saudi Pro Lea
gue de Darwin Núñez, pero 
Liverpool no ha recibido 
ninguna oferta y no está 
buscando deshacerse de él.

El club decidió que seguirá 
en el plantel".

"El atacante uruguayo, 
quien marcó el gol de la vic
toria de Liverpool saliendo 
desde el banco de suplen
tes el sábado en Brentford, 
está decidido a quedarse y 
luchar por más minutos de 
juego", añadió.

^ELDATO

INFORMARON
SOBRE, UN 
INTERES
"GENUINO" 
DE LA SAUDI 
PRO LEAGUE, EN 
DARWIN NUNEZ.


